

EL DEBATE SOBRE MARRUECOS

CON ALGODÓN EN RAMA,

Creo firmemente en la eficacia de los buenos discursos y en la necesidad del Parlamento. Sin tribunos y sin Cámaras no hay democracia posible. Pero cuando los tribunos no quieren comprometerse y el Parlamento le pasa lo mismo que a los tribunos, el régimen democrático se transfigura en algo híbrido donde falta la forma en algo y hasta antropológico en la interlinea recta del poder personal y la interlinea del pueblo en los asuntos públicos. Resultado: irresponsabilidad de todos y hasta imposibilidad de saber dónde están los culpables y de hacer justicia.

En España ha habido tribunos. Todavía los hay. El propio D. Antonio Maura lo ha sido excelente. Turbio en el concepto y hasta antropológico en la frase, tenía arranques de gran orador, frases que impresionaban y ademanes que producían el entusiasmo de las asambleas.

El país entero esperaba un gran discurso de D. Antonio Maura, como iniciación del debate sobre Marruecos. Falló ese discurso. ¡Cuántas veces en Francia, en Inglaterra, en Italia, un discurso inicial de Chamberlain, de Lloyd George, de Orlando, canalizaban desde el principio el debate y lo hacían rápido y útil! Don Antonio Maura pudo pronunciar uno de esos discursos que instruyen al Parlamento, señalándole las necesidades de la situación, que eran éstas: veracidad y rapidez.

El Sr. Maura—hay que llamar a las cosas por su nombre—pronunció un discurso tuberculante y encubierto, todo corrección y todo vaguedad.

Y quedó establecido el tono del debate. Se hablaría mucho para decir muy poco, para diluir la verdad—que es sólo una—en una serie de apreciaciones personales acerca del derrocamiento de la Comandancia de Melilla.

Un orador de la izquierda, de gran fama y acerada intención, pudo cambiar el giro del debate. Pero no supo o le faltó el propósito de hacerlo. Otros oradores intentaron muellemente decir la verdad.

Todo se ha quedado en tentativas, en retinas de buenos discursos, en gestos que se inician trágicos y concluyen diplomáticos y reverenciales.

Ayer, en un ágape de amigos, un diputado joven, un diputado conservador, tuvo una frase pintoresca: —Señores—dijo—, en el Congreso hay que decirlo todo entre algodón en rama. Tal fue—si mi informador no se equivocó—el epigrama del Sr. Barricart. Este epigrama de sobremesa resume la situación. El debate del Congreso, que debía tratar la cuestión de Marruecos clínicamente, históricamente, se ha convertido en una representación parlamentaria en la que operan varios prestidigitadores habi-

lísticos. ¿Se trata de sacar cruces, estrellas, entorchados y otros oropeles de las calaveras huecas de Monte Arnuet?

No es admisible, no es tolerable. Si el debate no cambia de rumbo—ya a causa de la proposición incidental del conde de Romanones, ya porque, al fin, se presente un orador valeroso—, vale más cortarlo y buscar una forma extraparlamentaria de satisfacer el ansia de verdad, de claridad y de justicia de la nación.

Porque la opinión se sustituye a sus representantes cuando éstos olvidan que no son sus amos, sino sus servidores. Decir opinión pública—en instantes como éste—es decir sentimiento nacional y palpitation patriótica del país. Leyendo algunos discursos—sobre todo los ministeriales—se recibe la impresión dolorosa de que esta simple verdad se desconoce. A no ser que España no les parezca a sus representantes con salud suficiente para recibir el golpe de la verdad. En este caso, es que no han querido escucharla. España quiere y puede saberlo todo. Retírense, pues, los algodones y surja la carne viva y palpitante en que se debe cortar.

ALBERTO INSUA

CUADROS EVENTUALES

Los sargentos en campaña

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una real orden cuya parte dispositiva es como sigue:

«Primero. Se organizarán en las Comandancias generales de Ceuta, Melilla y Larache, un cuadro eventual para cada una de las unidades que presten servicio en su territorio, los cuales estarán compuestos de dos sargentos por cada batallón de Infantería, regimiento de Caballería y grupo de Artillería; uno por compañía de Ingenieros, Intendencia y Sanidad Militar; cuatro para el Tercio de extranjeros, y dos de Infantería y uno de Caballería para cada uno de los grupos de fuerzas regulares indígenas.

Segundo. Los destinos de las citadas clases a estos cuadros eventuales, se harán, por lo que se refiere a las unidades expedicionarias, en igual forma que los de oficiales, y por tanto ateniéndose a los preceptos de la real orden de 21 del mes próximo pasado «Diario Oficial» núm. 236), siguiendo el orden de prelación que dicha soberana disposición determina.

Los de los Cuerpos de guarnición permanente en África se harán, bien destinando a los que lo soliciten o a los que corresponda por turno forzoso.

Por lo que respecta a los del Tercio de extranjeros y grupos de fuerzas regulares indígenas, serán propuestos por el alto comisario de España en Marruecos y comandantes ge-

nerales respectivos, con arreglo a lo dispuesto en la vigente legislación.

Tercero.—Los cuadros eventuales tendrán en todo momento cubiertas las plantillas que se les asigna, y los pertenecientes a ellos sólo cubrirán las bajas que ocurran en el Cuerpo a que estén destinados.

Cuarto. Para efectos administrativos, estos cuadros eventuales empezarán a regir desde la revista de comisario del presente mes.»

Ricardo Queralt

Ayer mañana ha fallecido en esta corte nuestro antiguo compañero en la Prensa don Ricardo Queralt, secretario que fué del señor Dato hasta el momento de ser asesinado el ilustre estadista.

Queralt venía de algún tiempo a esta parte bastante delicado de salud, habiéndosele practicado hace unos días una operación quirúrgica.

Al lado del Sr. Dato permaneció desde que desapareció el órgano del silvelismo «El Tiempo», en cuya Redacción figuró.

Queralt fué, más que secretario, un amigo lealísimo del Sr. Dato, quien lo distinguió con su afecto y confianza.

La muerte de Queralt ha sido muy sentida entre los periodistas y amigos políticos del Sr. Dato.

El entierro

El entierro se ha verificado esta mañana, y ha sido una prueba inequívoca de las simpatías que contaba.

Ha sido presidido por el vizconde de Eza, el director general de Contribuciones, los hijos del finado y su sobrino D. Miguel Jordán.

En la comitiva, que fué a pie hasta la estatua del general Espartero, figuraban los señores D. Santiago Herrera, D. Santos Ruiz Zorrilla, Silvela (D. Jorge), Serrán (D. José), Gandarías (D. J.), Rolland, Santa María, Peris Mencheta (D. J.), Gómez Núñez, Millán (D. J.), Peris (D. R.), Arce, Arpe (D. C.), Maroto (D. R.), Herrera (D. J.), Vigil y otras muchas personas.

El personal del negociado de Minas de la Dirección general de Contribuciones estaba completo.

En la estatua de Espartero, los asistentes al acto tomaron los coches, acompañando al cadáver hasta el cementerio de Santa María, en donde los restos de nuestro amigo y antiguo compañero de profesión recibieron cristiana sepultura.

Descanse en paz, y reciba la atribulada familia del finado nuestro más sentido pésame.

UN CONSEJO DE GUERRA

Ferrol, 4.—En Capitanía general se reunirá hoy un Consejo de guerra para juzgar al marinero Arsenio Martínez, que asesinó a bordo del transatlántico Cádiz al pasajero Antonio Soler.

El hecho ocurrió en alta mar, cuando se dirigía el buque a La Habana.

EN EL TEATRO DE LA COMEDIA

“EL DÍA DE MUSIDORA,”

El público madrileño frecuentador del cinematógrafo conoce sobradamente el rostro bello y la armónica figura de Musidora. Su intervención como sugestiva vampira en una de las más sonadas y célebres películas de estos últimos años—ceñida por negra malla de finísimo punto de seda—no es para olvidada.

Preséntase ahora la gentilísima actriz francesa en un nuevo género de arte que tiene principalmente a su lucimiento personal. Y en verdad que la artista no se muestra remilgada ni melindrosa en la exhibición de sus primeros físicos.

Ni alta ni baja, justa en el tamaño, bien repartida la pulpa carnosa en turgencias y depresiones, ni magra ni superflua, en su arquitectura corporal se corresponden con graciosa armonía todos los miembros: los pies pequeños, las piernas finas y elásticas, torneados los brazos, las manos afiladas y pulidas, y el conjunto deleitable coronado por un casco de pelo negro, bajo el cual fulguran dos ojos de igual color, alternativamente extáticos, dulces, fieros y maliciosos.

No afirmaremos rotundamente que la pantomima bufa ayer tarde ofrecida al público pertenecía en absoluto a una categoría superior de arte; pero desde luego aseguramos que se halla colocada en un plano de más alto nivel que el acostumbrado en el escenario de la Comedia y en otros escenarios de la corte.

El día de Musidora constituye un espectáculo aplacante, de inaudible vistosidad, ligereza y alegría, con toques acertados y felices en su traza caricaturesca.

Nuestro público, abierto y fácil en demasía para admitir y comprender el más chabacano, plebeyo y retorcido juego de palabras, muéstrase indiferente o se produce con reprochable hostilidad ante todo lo que signifique acción bufa y de farsa. Y a fe que si no le viéramos de continuo celebrar y reír con tan desmedida complacencia los dislates del señor Muñoz Seca, su incomprensiva seriedad y su alejamiento de la acción cómica y de la gracia ingenua, nos mantendría en perplejidad para definir su psicología. Pero con todo, nada hay que razone y explique esa irreprimida y ruidosa nostalgia del presepio—digámoslo con expresión culta y latinizada—que en la función de ayer revelaron algunos, pocos, espectadores.

La contemplación de un bello desnudo femenino, cuando no la comenta o subraya una palabra manchada o torpe o un ademán bajo, es por sí sola un espectáculo limpio, y si se nos apura, noble y educador. El sentido del arte se alimenta y vive de las formas bellas. Andrés Chenier nos dice que los lacedemonios colocaban a sus mujeres grávidas y encinta ante las obras más admirables que produjera

el arte de Zeusis para que, apacitada su vista en aquella cineclada hermosa, brotasen de los senos maternales frutos bellos y dignos de los antiguos arquetipos y dechados.

La pantomima ayer estrenada nos revela en caricatura—palabras que copiamos del programa, parcamente repartido por los acomodadores del teatro—, el empleo de las veinticuatro horas del día por una gran actriz parisiense. Y en efecto, presenciamos los momentos más íntimos y deliciosos del día de Musidora, sin que un asomo de torpeza manche o derive por caminos pecaminosos la línea de la farsa. Todo en ella es comedia sana y alegre caricatura, quizá demasiado pueril para nuestro público, excesivamente malicioso.

Musidora aparece dormida; un negro, con un abanico de plumas, refresca y vigila su sueño. La luz de un Sol, que grotescamente guía un ojo, despierta a la bella artista, que, tras de despejarse con indolente gracia, salta del lecho, ágil, y en desnudez que apenas encubre una camisilla transparente y parva. Musidora se baña—esta ya con algún artificio que la muestra en sombra—, se perfila y afeita, y recibe la visita de su secretario, del reportero y del fotógrafo de un gran rotativo. Luego de acudir a su zapatero y a su modista, marcha al teatro, donde canta—con riqueza y gusto en el atavío de cancionista—algunos graciosos aires parisienses. De regreso a su casa, la cercan ridículos admiradores, de los que logra desprenderse dedicándose, antes de entregarse al sueño, a firmar retratos, que el negrito arroja desde las candelillas a los espectadores de las primeras filas.

Musidora dijo con gracia de pura vena francesa la canción de *Je lui ai fait d'œil*, con feliz expresión, pero quizá demasiado lenta y subrayada, la ya popular entre nosotros, con el título de *Mi hombre*.

La frialdad del público en algunos pasajes—de intervalo en la actuación de la bellísima actriz—debióse, sin duda, a la poca destreza coreográfica de los acompañantes de Musidora en la representación de la pantomima.

No acuden de momento a nuestra pluma los nombres de cuantos han cooperado con su arte—de traza escénica, musical, decorativo y de interpretación—a la totalidad del espectáculo. Para todos ellos haya elogio en la medida oportuna.

Y especialmente para el primor femenino y gracioso de Musidora, que, como la verdad desnuda—palabras de Quevedo a los mojigatos de su tiempo—, busca, no quien la vista, sino quien la consienta.

ENRIQUE DE MESA

NUESTRA ACCION EN AFRICA

Ayer no nubo novedad en la zona española.-Heridos en el último combate.-La bandera de los Regulares.-Las bajas en el combate de Magán.-Una exploración por el Gurugú

Los nuevos practicantes militares van a la línea de fuego

UN BANQUETE

Los practicantes españoles

Las legítimas aspiraciones del Cuerpo de Practicantes Españoles van encontrando satisfacción a medida que son reconocidas por los Poderes públicos la razón y la justicia que las inspira. Pero no hallarán ese reconocimiento expreso, y por lo tanto, no se habitarán transformado en mejoras de positivo beneficio para esta modesta y culta Agrupación, si el anhelo de reparación que late en todas las clases postergadas no hubiese aconsejado la existencia de un fuerte vínculo de unión entre todos los practicantes españoles, que cristalizó en una Asamblea nacional, celebrada en mayo último. En esta Asamblea dieron los practicantes españoles una sensación de poder y fuerza, que puso en camino de feliz realización todos sus honrados anhelos.

Entre las conclusiones de esta Asamblea figuraba la creación del Cuerpo de practicantes militares.

Dos hombres cultos, activos, inteligentes y sobre todo amantes abnegados de los practicantes españoles, sus compañeros profesionales, D. Leonardo Sánchez y D. Pascual Tarrero, pusieron su inteligente actividad al servicio de las justísimas demandas de sus compañeros. Y con noble tenacidad, digna de la legitimidad de la causa que defendían, no cesaron de laborar con entusiasmo hasta realizar esta conquista de derechos.

Y he aquí el motivo en virtud del cual los practicantes últimamente examinados e ingresados en el nuevo Cuerpo de Sanidad Militar, y que dentro de pocos días marcharán a campaña, rindieron anoche un homenaje de cariño a los Sres. Sánchez y Tarrero, dando forma a este sentimiento de gratitud con un banquete celebrado en el café Nacional.

Y el acto no pudo ser ni más elocuente ni más importante por la cordialidad que presi-

dió esta fiesta de compañerismo y de triunfo. Al finalizar el banquete hablaron los señores Rocamora, Marcos, Guimará, Serrán, en nombre de la Prensa; D. Manuel Rey, por la Asociación del Cuerpo facultativo de la Beneficencia Municipal; Arquellada, por el Colegio de Médicos; D. Julio Aurelio Martínez, el diputado provincial Sr. Del Coso, los Sres. Barranges, González Peña, como diputado a Cortes, y los homenajeados señores Sánchez y Tarrero. Este último se expresó en un tono humorístico y de franca camaradería, que fué muy del agrado de la concurrencia.

Nuestro entrañable compañero de Redacción Pascual Tarrero tuvo al final de su ingenioso discurso una nota de simpatía hacia los nuevos practicantes militares, rogándoles que se pusieran en pie para que todos los comensales conociesen a los que en breve llevarán a los campos de batalla el consuelo de sus palabras y el auxilio de sus cuidados facultativos a los heridos que caigan peleando por la patria, porque es de advertir que estos practicantes no van a prestar sus servicios en los hospitales, sino en la misma línea de fuego, auxiliando a los médicos en las curas de urgencia.

El Sr. Tarrero dedicó todos los aplausos que le tributaban los presentes a los compañeros que van a Marruecos.

El delicado pensamiento de nuestro compañero fué ovacionado.

El Sr. Sánchez leyó unas cuartillas llenas de sinceridad, que fueron muy aplaudidas.

El diputado a Cortes Sr. Barricart habló al final. Su discurso, inspirado y elocuente, tuvo notas de la más viva actualidad. Estaban allí los practicantes aprobados en las recientes oposiciones, que van a prestar sus servicios en el ejército de Marruecos. Ello sirvió de base al Sr. Barricart para hablar de la patria y examinar de una manera sintética cómo se

conducía España, su Ejército, su Prensa y su Parlamento en relación con el conflicto.

De la Prensa afirma que no ha habido nunca, entre otras cosas, porque en el elogio a la misma es frecuente que los políticos envuelvan la solicitud de un adjetivo. La Prensa—afirma—, frente a la catástrofe africana, se ha producido acorde en absoluto con el sentimiento nacional y ha evidenciado tener un claro sentido de su misión y de su responsabilidad.

Señala la transformación esencial operada en el periodismo desde hace muy pocos años, y el paralelo lo establece entre la Prensa que existía cuando la catástrofe colonial, toda hinchazón, fanfarría y retoricismo, y el gesto contenido, reflexivo y digno de ahora.

Expresa que España cumple con su deber; cumplen sus soldados como cumple su Prensa; lo que duda es que cumplan asimismo con el suyo los elementos directores de la política española.

Le parece inexplicable y sin calificación el silencio que guardan los jefes de las fuerzas políticas en el debate sobre Marruecos. Traza un cuadro vigoroso de la tragedia, y ante ella pregunta, como seguramente pregunta España, si esos jefes no han debido hablar desde el primer instante, poniendo, como era su deber, su corazón y su cerebro al servicio de la patria.

Dice que acaso quienes le escuchan le hagan intimamente la objeción de que lo que allí dice el orador pudiera decirlo en el Parlamento, y a este propósito examina lo que es nuestro Parlamento, su ficción y sus jerarquías convencionales, que hacen punto menos que imposible que la voz de un modesto diputado sea escuchada y que penetre allí la verdad y la sinceridad que andan sueltas por la calle.

Termina invitando al Cuerpo de auxiliares de Medicina a perseverar en la obra emprendida.

MEDITACION



Ahora a ver cómo me las compongo para "quedar" amigo.

El enemigo tuvo 700 bajas en el último combate

Melilla, 4.—Se sabe que el enemigo tuvo más de setecientas bajas y quedó en extremo quebrantado.

Durante el asalto a la posición La Esponja, tan brillantemente conquistada por nuestras tropas, tuvieron lugar muchos episodios, además de los ya telegrafados, de los que fueron protagonistas los legionarios.

Uno de éstos, pelearlo cuerpo a cuerpo con un moro, cayó herido, y cuando el moro iba a rematarle, otro legionario se interpuso, matando al rebelde y vengando a su compañero.

Comisión sevillana

Melilla, 4.—Ha llegado la Comisión del Ayuntamiento de Sevilla, que preside D. Manuel Pifal, al que acompañan D. Ricardo Magdalena, D. Rafael Gallardo, el Sr. Bravo Ferrer, el secretario, D. José Cobos, y representantes de la Prensa sevillana.

Fueron recibidos por el general Fresneda, presidente de la Junta de Arbitrios, y el capitán de la Policía indígena Sr. Arredondo.

La citada Comisión viene a entregar a las tropas de aquella región los obsequios obtenidos por la suscripción que inició el concejal Sr. Pifal, el cual recaudó 5.000 pesetas, y el Ayuntamiento contribuyó con 15.000, para lograr el mejor éxito.

Los objetos que trae son vinos de distintas marcas, alpargatas reforzadas, cigarrillos puros para los oficiales y cajetillas para los soldados; encendedores mecánicos, petacas, aguas minerales, gran cantidad de yemas de San Leandro y otros regalos de las familias de los soldados.

También trae tres camiones-alfibes, otros tres de Sanidad y varias cocinas de campaña.

La Comisión marchó hoy a la posición de Hardú, donde hará entrega de los donativos a los ingenieros sevillanos.

Entierro

Se ha verificado el entierro del heroico teniente del Tercio D. Enrique Agudo, y el del batallón de Córdoba D. Antonio Enciso, que murieron gloriosamente en la operación realizada anteaer.

Otro prisionero

Se presentó en Monte Arruit el soldado del regimiento de San Fernando José González Montiel, que logró evadirse de Dar-Drius, donde se hallaba prisionero.

Dice que los moros le cogieron en Zaio, llevándole a casa del kaid Ben-Chebal.

"Paqueo"

El enemigo hostilizó ligeramente la nueva posición de Taxuda, sin consecuencias.

Cañoneo

Las baterías de Atlaten y Hardú cañonearon a unos grupitos de moros que estaban hostilizando.

Conferencia

Ha bajado a la plaza el comandante general, quien conferenció extensamente con el alto comisario, dándole detalles de la operación de anteaer.

También conferenció con el general en jefe de Artillería Sr. Losada.

Cavaleanti.—El "Alicante",—Una exploración en el Gurugú

Melilla, 4.—Ayer, al medio día, regresó el general Cavaleanti de Segangan, celebrando una conferencia con el alto comisario, que le felicitó por la jornada de ayer.

Ha regresado el buque hospital «Alicante», que conducirá a Ceuta otra expedición de heridos y enfermos.

El Tercio de extranjeros y la columna del general Neila efectuaron un paseo militar por la vertiente Norte del Gurugú, dispersando a varios grupos enemigos.

Actos valerosos

Entre los registrados en el último combate figura el del fraile franciscano padre Revilla, quien, en el momento decisivo del ataque a La Esponja, se situó en las guerrillas y, de pie, alzando en sus manos la cruz, arengó a los legionarios, que le vitorearon enardecidos al lanzarse al asalto.

Los jefes felicitaron luego al religioso. La cantinera del Tercio, que, desoyendo toda advertencia y reprensión, sigue acudiendo a los combates, pasó también a primera línea, recogiendo heridos y auxiliando a los tiradores en la reposición de municiones, y al ver al padre Revilla cuando éste, a cuerpo descubierto, arengaba a los legionarios, se puso delante de él exclamando: —Prefero que me maten a mí que a usted.

Los legionarios felicitaron a la cantinera por esta nueva prueba de su valentía.

Diversas noticias.—Actos heroicos. El regimiento de Sevilla

Melilla, 4.—La noche última ha transcurrido con tranquilidad. Desde la posición La Esponja se vió al enemigo que, utilizando faroles, reconocía las cañadas y barrancos próximos para retirar sus muertos.

Al amanecer se realizó una descubierta, sin que nuestras tropas fueran hostilizadas, retirándose varios cadáveres.

Durante los combates de anteaer, un legionario y un soldado del regimiento de Sevilla, con temerario valor rebasaron las líneas enemigas, luchando cuerpo a cuerpo con los moros, y murieron matando.

Es muy elogiado el proceder de los soldados de Sevilla, que rayaron a gran altura, tomando parte efecísima en la acción, así como también la Artillería.

HERIDOS EN EL ULTIMO COMBATE

El capitán Fortea

La herida que sufre el capitán Fortea, a tres dedos por encima del corazón, le fué hecha al tomar con sus tropas el montículo llamado La Esponja, y en el momento en que daba los gritos de «¡Viva España!» y «¡Viva el Rey!»

El citado oficial ingresó en el hospital de la Cruz Roja, siendo esta la cuarta vez que ha sido herido en esta zona.

Más heridos

Han ingresado en los hospitales de la plaza los oficiales heridos en el combate último.

Se sabe que en esta operación el sargento Patón, del Tercio, viendo que un «paco», que se hallaba oculto entre la maleza del terreno, hirió desde allí a otro legionario, se dirigió al lugar donde estaba el rifle y le mató, quitándole después el fusil y el corraje. Inmediatamente cogió al herido y le llevó a la ambulancia.

Otro sargento del Tercio, un alemán llamado Esben, que resultó herido en una lucha cuerpo a cuerpo con un moro, remató a éste a golpes de bayoneta.

En el ataque al monte Esponja rivalizaron los legionarios y los soldados españoles, coronando éstos las crestas, desde donde vitorearon a España.

nostriarras de Madrid un agasajo que no olvidará nunca por el espíritu de cariño y admiración que lo ha inspirado.

El agasajo consistió en un banquete en el Ritz.

El Sr. Gorostidi ofreció el homenaje, ensalzando el heroísmo de González Tablas. Este, muy emocionado, expresó el reconocimiento que sentía con palabras tan modestas como elocuentes.

El marqués de Tenorio propuso que la bandera concedida al grupo de Regulares de Ceuta fuese regalada por San Sebastián mediante una suscripción popular.

Santiago González Tablas hizo notar que esto ya no era posible, toda vez que el marqués de Santillana había iniciado una suscripción nacional a tal propósito, y entonces el diputado por San Sebastián dijo que, al menos, el asta de la bandera, fabricada en Eibar, debía ser ofrecida por la capital guipuzcoana.

La señorita de Escoriaza relató varias anécdotas curiosas de la campaña.

Bajas en el combate de Magán

Ceuta, 4.—He aquí la relación de las bajas que sufrimos en el combate de Magán:

Muerto, el comandante de Regulares de Tetuán D. Eduardo García Vila.

Heridos: capitán de Policía D. Fernando Capaz, atravesado el pie izquierdo, grave; capitán de Saboya D. David Dasca, en la ingle y en el brazo izquierdo, grave; capitán del Tercio D. Jacinto Pérez, tobillo derecho, grave; capitán del Tercio D. José Peñarredonda, en la cara, menos grave; teniente ayudante de la cuarta bandera D. Camilo Menéndez Tolosa, hombre izquierdo, menos grave; teniente de Regulares de Tetuán D. Ernesto Ruiz Molina, muslo derecho, grave; alférez de Regulares D. Juan Recacho, muslo derecho, menos grave; alférez del Tercio: don Julio Company, cadera izquierda, menos grave; D. Carlos García, cabeza, grave; don Juan Benasar Vázquez, espalda, menos grave, y D. Francisco Revuelta Franco, muslo derecho, leve; alférez de Saboya: D. Pascual Sánchez, pecho, grave, y D. Antonio Segadé, antebrazo derecho, leve; médico provisional de Cantabria, D. Faustino Medrano, contuso, y suboficial de Llerena D. Manuel Mateo Sales, leve.

Saboya.—Muertos: soldados Ricardo Velázquez Gil y Sebastián Martínez Castilla; heridos: sargento Telesforo Concha Méndez y soldados Laureano Rojo, Faustino Sánchez, Abundio Fernández Cuevas, Eugenio González Rodríguez, Francisco Maestre Sirent, Toribio Urgosti Izarnaza, Facundo Lora, Claro Herrera, Miguel Hernández Porcel, Anastasio Peinado Cantero, Balbino Bonilla Carbayo, Dimas Almedro Ramírez, Tomás Martínez Sánchez, Honorato García Carbonell y Alejandro Villavilla Vargas.

Cantabria.—Muerto, soldado Valentín Taboada; heridos: soldados Baudilio Barrina, Magdalena Ramos Barrera, Aquilino Capellán Montoya, Práxedes Verges, Juan Moner Barrera, Antonio Moscardó, Pascual Igáñez Pastor, Salvador Píera España, Jaime Llach, Jesús Ruiz Avellaneda, Silverio del Pucyo Hernández, Primitivo Tolvas y Julián García Soriano; cabo Mateo López Rubio.

Llerena.—Muerto, Antonio Soto Sánchez; heridos: Cirilo Martín Rivas, Tomás Trujillo y Manuel Leal.

Ingenieros.—Soldado Joaquín Roca.

Artillería.—Sargento Domiciano Fernández; maestro ajustador José Vázquez Martínez; soldados Juan Achura García, Rafael Muñoz Moreno, Carlos Quintela, Miguel Martínez Ruiz, Francisco López Millán, José Conde, Julio Galdá, Eugenio Flórez e Inocencio Roa.

Además sufrimos unas 80 bajas de soldados legionarios y Regulares de los labores de Ceuta y de Tetuán.

La Prensa inglesa reconoce que las censuras a la Legión extranjera son exageradas

Londres, 4.—Una correspondencia de Madrid a «The Times» pone en claro algunas informaciones referentes al supuesto descontento de varios soldados británicos enganchados en la Legión extranjera española.

Resulta que los reproches hechos por algunos de estos soldados han sido grandemente exagerados, y no participan de esta opinión de hostilidad los demás militares de la Legión.

El número de ingleses que de ella forman parte es tan sólo de 39, y «The Times» cita el caso de uno de ellos que en carta dirigida hace días a un amigo de Madrid no expresaba otro deseo que el de recibir periódicos ilustrados, y añadía que estaba orgulloso de luchar por España.

«El magnífico espíritu de sacrificio—dice al terminar el correspondiente de «The Times»—demostrado varias veces por los tres batallones de la Legión que han luchado en Marruecos, es una prueba suficiente de la disciplina y del valor de este Cuerpo.»

Heridos y enfermos

Hospitalizados en Jerez

Jerez de la Frontera, 4.—Han llegado de Cádiz, siendo hospitalizados en el hospital de Santa Isabel, los siguientes enfermos, procedentes de Marruecos:

Jacinto Hernáiz, de Carranza (Vizcaya), perteneciente al regimiento del Serrallo; Antonio Lifante, de Fortuna (Murcia), del regimiento de Zamora; José Hervás Ramos, de Ciezo, de Regulares de Ceuta; Emilia Blanco, de Benalcázar (Córdoba), del regimiento de Ceuta; Francisco Hernández Borrego, de Comapara (León), de cazadores de Segorbe; Fernando Sánchez Herrero, de Plasencia (Cáceres), del regimiento de Talavera; Darío Morosa, de Monforte (Lugo),

PROTEJEOS CONTRA LA GRIPPE Y LAS PULMONIAS

Cursando desde AHORA la EMULSIÓN SCOTT

Cada epidemia de grippe se lleva a millares de hombres, mujeres y niños por no ser su organismo suficientemente fuerte para resistir el ataque de la infección.

Las pulmonias causan cada año numerosas víctimas de gente debilitada por la grippe o por simples resfriados. No obstante muchas de estas muertes se hubieran evitado si las víctimas hubiesen protegido sus pulmones y fortalecido su organismo por medio de la Emulsión SCOTT.

Los casos de grippe, pulmonía, bronquitis, tos y resfriados son raros en los que cursan la Emulsión SCOTT.

La Emulsión SCOTT ejerce una influencia benéfica y duradera sobre el pecho y la garganta.

Más de la mitad de las pruebas y peligros que trae consigo el invierno pueden evitarse fortaleciéndose tanto los padres como los niños con la legítima



EMULSIÓN SCOTT

Protege el Pecho y la Garganta.

Recomendada por los Médicos para combatir

- Tos
- Resfriados
- Grippe
- Bronquitis
- Tosferina
- Pulmonias
- Agotamiento
- Y Debilidad General.

UN CUENTO La caja de sorpresa

Aquella tarde—era en el mes de noviembre—, Mme. Loredán hacía la liquidación del día en el reducido local de la oficina postal auxiliar. Estaba desesperada, en medio de tantos encargos, de tantas cartas certificadas y paquetes postales... Iba llenando los folios de los registros con esa escritura nerviosa, de patas de mosca.

—¿El Intransigente? Ahí tiene usted. El sello húmedo iba matando los sellos de franqueo con su golpe uniforme: «¡Pam! ¡Pam! ¡Pam!»

—No me queda ningún Echo de Paris. Y las sumas se hacían interminables: «Cinco y ocho, trece, y seis diez y nueve...; setenta y cinco, y llevo siete...»

Un granujillo llega, compra el Cri-Cri y sale silbando como un mirlo...: «¡Siete y cuatro, once, y nueve, veinte...»

Un hombre, en guisa de viaje, entra al teléfono: «¿Wagram 34-34? ¡Alo! ¡Alo! Wagram 34-34? ¿Que está comunicando? Llámeme cuando acabe.»

Había cierta oscuridad en la tienda. El hombre salió de la cabina del teléfono y volvió a entrar en seguida. Tenía aspecto de venir muy fatigado del viaje. Se sentó en una silla, al lado del aparato, y esperó que le pusieran en comunicación.

Éran las seis. A Zidor, el cartero, obeso y sanguineo, le fué muy difícil pasar por la estrecha entrada al saco... y el vientre. Y aún lo fué más al salir, llevando el saco lleno, como si fuese el coco que se llevase a los niños en los bolsillos. Se hizo de noche. Hacía frío. Un hombre alto, delgado y anguloso, que venía tosiendo, empujó la puerta y entró, como si estuviera en su casa. Era el marido de la encargada de la estafeta. Se dobló en dos para inclinarse y darle un beso en la nuca a su mujer. Esta, que estaba aún embargada en una suma, le dijo:

—¿Qué bruto eres! Me has asustado. Se comieron, más que deprisa, un poco de cordero con guisantes, recalentado; se repartieron en dos mitades una naranja, bebieron un poco de café, mucho más caliente que fuerte, y se subieron a su cuarto a acostarse, muertos de cansancio. Tenían que levantarse al otro día antes del frío amanecer; ella, para la venta de los periódicos; él para ir a la oficina, que estaba a muy lejos.

El gran silencio de las noches invernales invadió toda la estancia. El hombre roncaba, hundido en el sueño, como en un agujero:

—¡Carlos, levántate! ¡Carlos!

Y comenzó a hablarle al oído, en voz muy baja, y a sacudirle.

—¿Qué! ¿Pero no oyes?

—¡Estás loco! Déjame dormir.

—¡Chist!... ¡Escucha!... ¿No oyes nada allá abajo?

La mujer estaba sentada en la cama y temblaba...

El aplicó el oído, y se despertó. Se dan pasos pesados, muy cerca, y como si alguien anduviese en la escalera.

Sintieron miedo. Se vivía muy solo y muy extraviado en este barrio de Grenelle...; los periódicos vienen siempre relatando crímenes; y no son solamente las joyerías donde entran a robar los ladrones...

El hombre murmuró, sin estar convencido de lo que decía:

—Es el vecino. Pero los pasos se oían cada vez más cerca, tropezando.

Se levantó de un salto, más blanco que su camisa, temblándole las piernas. Se sintió perdido... Ni un revólver en «toda» la casa, ni una mala escopeta, ni siquiera un garrote.

Y era lo cierto que allí había un individuo que se debatía en las sombras de la noche, creyendo que la casa estaba vacía o que la mujer estaba sola... Un individuo decidido a forzar la puerta, y que la tocaba ya con sus manos.

En una exaltación de valor—los débiles suelen tener esas exaltaciones momentáneas—, Loredán abrió la puerta, y con los puños cerrados comenzó a repartir puñetazos en el vacío. A esta acción respondió un movimiento como de huida de un bulto. Después, una masa que se mueve y se levanta y una cabeza enorme y descompuesta que aparece.

La mujer se desmayó.

—¿Quién es usted!... ¿Que disparo! Una queja salió de la boca del monstruo.

—¡Quiero salir!... ¡No me peguen usted! —Pero, ¿quién es usted y qué hacía ahí? —He venido esta tarde y esperaba a...

—¿Que esperaba usted? —Esperaba en la cabina del teléfono a que me pusieran en comunicación... y me quedé dormido. He llegado cansadísimo de un largo viaje... Pero quiero que me dejen ustedes salir.

Mme. Loredán volvió en sí, y pasado un minuto soltó la carcajada. Recordó la llegada de aquel hombre. Explicó a su marido todo lo que había pasado.

Loredán comprendió y rió también de buena gana.

Y dándose las de valiente y generoso empujó la lámpara y acompañó al otro hasta el final de la escalera.

—Bien puede usted dar gracias a...—le dijo Loredán.

—¡Sí, señor!... Muchas gracias. Pero espere ahí, en la cabina.

—Que ha resultado una caja de sorpresa. —¡Sí!... Vuelva usted mañana y se le pondrá la comunicación que quería.

Y le abrió la puerta de la calle... El viajero se esfumó rápidamente en el ambiente medroso de la noche, como un hombre que despierta de una pesadilla.

I. GAUMBANT, Y. CAMILLE CE

DIVERSAS NOTICIAS

DE MADRUGADA

Parte oficial

El parte oficial facilitado anoche en Guerra dice que no ocurre novedad en Melilla, Larache, Ceuta y Tetuán.

La bandera de los Regulares

El «Diario Oficial de la Guerra» ha publicado la anunciada real orden relativa a la bandera de los Regulares de Ceuta.

Dice así:

«El Rey (q. D. g.), de acuerdo con lo informado por el alto comisario de España en Marruecos, ha tenido a bien conceder al grupo de fuerzas Regulares indígenas de Ceuta, número 3, la bandera nacional, semejante a la que corresponde a los Cuerpos de Infantería de nuestro Ejército, por haberse hecho dicho grupo acreedor a ello, dados el entusiasmo, valor y disciplina con que ha combatido en nuestras filas, cooperando eficazmente a la acción de protectorado encomendada a la nación en Marruecos.»

Los cartuchos de instrucción

Otra real orden publicada por el mismo periódico oficial dispone que las dotaciones permanente y anual de cartuchos de instrucción se sustituirán en lo sucesivo por una dotación única, que será de cinco cartuchos por cada fusil, carabina o mosquetón y 150 por cada ametralladora, pudiendo los Cuerpos extraer anualmente de los parques de Artillería, y sin cargo alguno, un 3 por 100 de esa dotación para reposición de los cartuchos que puedan extraviarse o inutilizarse, haciendo siempre entrega de estos últimos, debiendo ser con cargo a los Cuerpos todos los cartuchos de esa clase que haya que reponer para el completo de la dotación y excedan del 3 por 100 mencionado.

Por los muertos en campaña

Hoy, como primer viernes de noviembre, designado por Su Santidad el Papa para aplicar la indulgencia plenaria en sufragio de las almas de los militares muertos en la actual campaña, se han celebrado en varias iglesias solemnes comuniones generales, y en la iglesia de San Plácido un funeral con el mismo caritativo fin.

Ganado para nuestro Ejército

Barcelona, 3.—Procedente de Nueva Or-

leans, y a bordo del vapor inglés *Trishman*, ha llegado una expedición de ganado formada por 546 caballos y 715 mulos, destinados a nuestro Ejército.

Se hizo cargo de ella una Comisión de la Remonta, presidida por un coronel de Caballería.

Tres aeroplanos a Melilla

Granada, 3.—A la una de la tarde aterrizaron en el aeródromo de Armilla tres aeroplanos, que han seguido después su viaje directo a Melilla. Entre ellos va el regalado por la provincia de Cartagena.

Hállase muy satisfecha de las condiciones de los terrenos, creyéndose que dentro de breve tiempo comenzarán los trabajos de instalación.

Justiniano Martín es recibido por el Príncipe de Asturias

Un banquete en su honor

Los cabos y soldados del primer batallón del regimiento del Rey, que saldrá en breve para África, han celebrado una comida en honor del heroico cabo Justiniano Martín y de los heridos del regimiento.

Fué presidida por los capitanes Sres. Castilla y Díaz.

El cabo D. Angel Zurita Cosials manifestó que la Providencia les había deparado antes de salir para África el ejemplo vivo de lo que ellos debían de hacer.

A estas palabras contestó el bravo Justiniano Martín que a la Patria nunca se le sirve bastante, y que la máxima felicidad es dar la vida por ella. Terminó con vivas al Rey, a la patria, al regimiento y al Príncipe de Asturias, que fueron calurosamente coreados.

Terminado el acto, el cabo Justiniano Martín, acompañado del teniente coronel, Sr. López Marzo, marchó a Palacio, donde fué recibido por S. A. el Príncipe de Asturias, quien le entregó un retrato dedicado.

EL JEFE DE LOS REGULARES

González Tablas, agasajado

González Tablas, el jefe de los Regulares de Ceuta, ha recibido de sus paisanos los do-

Informaciones del extranjero

Hace cincuenta años

4 de noviembre de 1871
 En el terrible incendio de Chicago se han quemado 17.000 edificios de todas clases, que ocupaban un área de cuatro millas cuadradas. Las pérdidas se calculan ahora en 250 millones de pesos. El total de las suscripciones pasa ya de seis millones.
 El Presidente de los Estados Unidos, señor Grant, ha declarado a nueve condados o distritos de la Carolina del Sur en estado de sitio, con motivo de los klukses. Se dice que el Gobierno ha descubierto todos los secretos de la Asociación por medio de espías.
 (De LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.)

La Conferencia Internacional del Trabajo

La sesión de ayer
 Ginebra, 4.—La Comisión de Agricultura de la Conferencia Internacional del Trabajo ha aprobado en la sesión de ayer una moción presentada por varios delegados acerca del desarrollo de la enseñanza técnica en la Agricultura.
 También quedó aprobado, pasando al Comité de Redacción, un proyecto de convención asegurando a los obreros del campo los mismos derechos para asociarse que disfrutaban actualmente los obreros industriales.
 Discutióse después una enmienda presentada por el delegado obrero español Sr. Largo Caballero, en la que se pide que se prohíba a los Gobiernos suspender los derechos de los trabajadores como está ocurriendo en España.
 El delegado del Gobierno español, D. Carlos Cañal, refutó los argumentos del Sr. Largo Caballero, afirmando que la libertad de sindicarse existe en España como en los demás países, y que esas libertades no son suspendidas gubernativamente sino cuando lo exige de un modo imperioso el mantenimiento del orden público.
 La moción fué desechada por 57 votos contra 23.

LA AVENTURA DE HUNGRÍA

El texto de la propuesta
 Budapest, 4.—Según el «Madgar Autzug», el texto del proyecto referente al desposeimiento de Carlos IV de Austria Hungría, ha sido estudiado anoche por el Gobierno y sometido hoy a los jefes de los partidos gubernamentales, que también lo aprobaron, debiendo ser presentado mañana a la Asamblea Nacional, después de que el Gobierno exponga ante ella el hecho de que la Constitución de Hungría no prevé el caso de desposeimiento real.
 El Tratado del Trianon—dice el proyecto—tampoco nos impone la posibilidad de que tuviéramos que desposeer a nuestro Soberano; pero ahora, y a pesar de la independencia que nos asegura dicho Tratado, tal medida nos es impuesta por las grandes Potencias.
 La Asamblea Nacional protesta del modo más solemne contra esta intervención del Extranjero en asuntos de política interior húngara. Sin embargo, impelida por sus deseos de paz, y en nombre de toda la nación, para evitar los peligros que amenazan a la patria si no se procede de tal manera, la Asamblea Nacional acuerda por unanimidad:
 Artículo 1.º Quedan suspendidos por la presente ley cuantos derechos reales correspondientes o puedan corresponder en lo sucesivo a Carlos IV.
 Art. 2.º Queda igualmente derogada la Pragmática Sanción que regula los derechos de «Ducado Austria». Los derechos de elección de soberano corresponden a la nación.
 Art. 3.º La nación húngara mantiene el régimen monárquico; pero aprueba la elección de soberano e invita al Gobierno para que presente el proyecto necesario en tiempo útil y oportuno.
 Art. 4.º Esta ley entrará en vigor en el mismo día de su promulgación.

¿La ayuda de Francia?
 Londres, 4.—Sir Herbert ha dirigido ayer una interpelación al Gobierno, preguntando si es cierto que el Gobierno de Francia ha tratado de favorecer el retorno del ex Rey Carlos de Hungría.
 El Sr. Lloyd George contestó al señor Herbert diciendo que eso era inexacto, y añadiendo que el Gobierno francés ha procedido con gran corrección y de completo acuerdo con los demás aliados.

La decisión del Gobierno húngaro

París, 4.—Comunican de Budapest, que el Presidente del Consejo húngaro, conde de Bethlen, ha presentado a la Asamblea Nacional el proyecto para desposeer al ex Rey Carlos.
 EN LA ACADEMIA FRANCESA
 Recepción de M. Joseph Bedier
 París, 4.—M. Joseph Bedier, elegido por la Academia Francesa para ocupar la vacante causada por la muerte de M. Edmond Rostand, ha sido recibido hoy en sesión solemne en el que hizo un estudio literario de su predecesor.
 Le contestó M. Barthou, el cual hizo la historia de la carrera y el éxito de M. Joseph Bedier, que es un universitario, un erudito, un crítico, un historiador, un filósofo y, sobre todo, un poeta.

La telegrafía sin hilos

La estación más potente
 París, 4.—L'Echo de Paris dice lo siguiente: «Francia posee, a partir de la guerra, la más potente estación de telegrafía sin hilos de todo el Mundo. Esta estación es la de la Croix d'Hins, cerca de Burdeos, que posee una fuerza de 1.500 caballos, y cuyas señales son percibidas a 20.000 kilómetros en todas direcciones, es decir, desde todos los puntos de la Tierra.
 Esta superioridad de la telegrafía sin hilos francesa va a ser consolidada en cuanto comience a funcionar la estación de Sainte Assise, cerca de Melun, que tendrá 2.000 caballos de fuerza, percibiéndose sus señales a un considerable número de kilómetros.
 Sus diez y siete torres tendrán cada una 250 metros de altura, y sus señales se percibirán en todos los puntos de la Tierra.
 Además, para contrarrestar las perturbaciones atmosféricas emiten potentes rayos Hoertz.
 La nueva estación podrá por medios especiales anunciar las tempestades que se produzcan en las diversas regiones del Globo, especialmente en los mares, completando de ese modo los servicios de previsión del tiempo.
 La nueva estación, por último, nos permitirá telefonar a todas nuestras grandes posesiones africanas, y puede ser que a todas nuestras colonias.»

Después de los sucesos de Portugal

En Funchal
 Lisboa, 4.—Ha sido levantado ayer el estado de sitio que existía en Funchal.
 Dimisión del Gobierno
 Lisboa, 4.—Después del Consejo de ministros celebrado hoy, el coronel Coelho presentó al Sr. Almeida la dimisión de todo el Gabinete.
 Se dice que el Sr. Maia Pinto será encargado de constituir un nuevo Gobierno, del que formarán parte la mayoría de los actuales ministros.
 Tramitación de la crisis
 Lisboa, 4.—Después de las gestiones realizadas para llegar a una inteligencia entre los diferentes grupos políticos, resulta que el presidente de la República, Sr. Almeida, ha llamado al Sr. Maia Pinto, ministro de las Colonias del actual Gabinete, para formar una nueva situación política, en la cual permanecerán los miembros del actual Gabinete.

La Conferencia Internacional del Trabajo

Ginebra, 4.—El proyecto de Convenio internacional relativo a los derechos de asociaciones y coaliciones de trabajadores agrícolas da ocasión a un curioso debate. El delegado obrero español, Sr. Caballero, apoyado por el delegado obrero francés, Sr. Jouhaux, pidió la votación de una enmienda cuyo objeto es pedir que no se supriman los derechos reconocidos por la ley a los asalariados.
 Esto dió lugar a un debate acerca de la política obrera del Gobierno español, el cual fué muy atacado por los delegados obreros. La enmienda fué rechazada, y se presentó otra, por la cual se aplican los derechos de la Convención a los asalariados agrícolas propiamente dichos únicamente.

La situación financiera en el Mundo

Las deudas interaliadas
 París, 4.—El Petit Parisien publica el siguiente despacho de Londres:
 «El Sr. Mac Kenna, financiero inglés, ex canciller del Ecuquier, que se encuentra actualmente en América, ha hecho las siguientes declaraciones acerca de la situación financiera internacional:
 «El horizonte financiero parece aclararse actualmente, y aun cuando es preciso esperar todavía bastante tiempo para que se restablezcan las condiciones normales, creo que hemos pasado ya lo más peligroso.
 Tratando del problema de las deudas interaliadas, Mac Kenna dijo:
 «Sobre este punto he de decir que somos a la vez deudores y acreedores. Inglaterra ha pagado sus deudas, y su situación económica exige que se le paguen las sumas que se le adeudan.»
 Terminó diciendo:
 «Ahora más que nunca son necesarios el trabajo y la paz, y los Estados Unidos nos señalan el camino que hay que seguir.»
 Creación de un Banco Internacional : : : : :
 París, 4.—El periódico Le Matin publica el siguiente telegrama fechado en Bruselas:
 «El Sr. Vanderlip, eminente financiero norteamericano, llegó esta mañana a Bruselas, siendo recibido poco después de su llegada por el ministro de Hacienda belga, Sr. Theunis, con el cual estuvo conferenciando extensamente acerca de la creación de un gran Banco Internacional que atenuaría el rigor en la cuestión de los cambios y tendría sucursales en la mayor parte de las grandes Potencias.
 El capital inicial de ese Banco sería de cien millones de dólares.
 El ministro de Hacienda belga ha manifestado que si la Conferencia de Washington se ocupa de la cuestión financiera, embarcará para Norteamérica como representante de Bélgica.»

La cuestión de Irlanda

Las negociaciones
 Londres, 4.—La Press Association dice que la reunión celebrada anoche por el Comité de la Conferencia irlandesa llegó a un acuerdo final entre las dos partes en lo que respecta a los detalles de los dos proyectos preparados para resolver las dificultades del Ulster.
 Se ha enviado un telegrama a sir James Craig invitándole a venir a Londres para conferenciar con los representantes del Gobierno. Ha contestado aceptando la invitación.
 Hoy mismo sale por la mañana de Belfast para estar en Londres el sábado.
 La próxima reunión de la Conferencia irlandesa se celebrará el lunes.

El viaje del mariscal Foch

Título honorífico
 Kansas City, 4.—El mariscal Foch, que como se sabe ha sido nombrado miembro vitalicio del Aero Club Norteamericano, ha sido recibido hoy solemnemente por dicha Sociedad, cambiándose con tal motivo discursos de mutua cordialidad.
 Recibimiento en San Luis
 San Luis, 4.—A las siete y cuarenta y cinco han llegado los mariscales Foch y Pershing, que han venido a pasar el día en esta población.
 Al mariscal Foch se le dispensó una gran acogida, siendo obsequiado con un almuerzo por el Club de San Luis.

GRIEGOS Y TURCOS

Comunicado oficial griego
 Atenas, 4.—En el frente de Dorigve hubo duelo de artillería y escaramuzas de infantería.
 En el frente de Afium Kara Hisar, nuestros elementos atacaron al enemigo que ocupaba las alturas situadas en la orilla derecha del río Meandro, en la región de Chalowa.
 El enemigo no aceptó la batalla, retirándose de sus posiciones, por lo cual nuestras tropas ocuparon toda la región.

España y Francia

A ambos lados de los Pirineos
 Bayona, 4.—La Comisión internacional de los Pirineos, que no se había vuelto a reunir desde el año 1914, ha sido convocada para el día 7 del actual en Bayona, a fin de tratar de todo lo concerniente a las diferencias y disensiones que puedan surgir entre los habitantes de ambos lados de la frontera.
 Esta Comisión, que tiene carácter hispano-francés, y cuya misión es la de entender en todas las cuestiones, tanto de transporte de ganado como de caza y pesca en la frontera, con arreglo a lo dispuesto en el Tratado de los Pirineos, ha de estudiar detenidamente la cuestión más importante, que es la de la pesca en el Bidasoa.
 Preside la Comisión por Francia el señor Larroché y por España el Sr. Folguera, estando representados en ella ambos Gobiernos por peritos de Marina, Aduanas y Obras públicas, y no lo están los de transportes y ferrocarriles por existir ya una Comisión especial para este asunto.
 La citada Comisión está encargada también de regular todas las diferencias que surjan entre vecinos fronterizos.

DE TODAS PARTES

A la isla de Madera
 Lisboa, 4.—Se asegura que se han tomado todas las disposiciones necesarias para recibir a los ex Soberanos húngaros Carlos y Zita.
 La piratería en China
 París, 4.—Telegrafían de Washington al «New York Herald», que el departamento de Estado ha sido autorizado para la formación de una escuadrilla internacional en las aguas chinas, con la misión de proteger a los buques extranjeros que ya en varias ocasiones han sido tiroteados por las partidas rebeldes, en lucha con el Gobierno de Pekín.
 Un naufragio
 Berlín, 4.—Comunican de Copenhague que un buque de la matrícula de Amberes ha naufragado en aguas de Noruega, habiendo perecido toda la tripulación.
 Disturbios en Jerusalén
 El Cairo, 4.—Se han tenido noticias de haber ocurrido graves disturbios en el barrio judío de Jerusalén, de los cuales fueron promotores los árabes.
 Los judíos tuvieron que defenderse, a tiros, de los árabes, quienes lanzaban contra ellos y contra los edificios bombas de mano, que han causado grandes destrozos.
 Se sabe que en ambos bandos ha habido numerosos muertos y heridos.
 Los venezolanos en los Estados Unidos : : : : :
 Washington, 4.—Los venezolanos residentes en los Estados Unidos han publicado un manifiesto explicando los procedimientos tiránicos que emplea en el Gobierno el Presidente de Venezuela, general Gómez, y recomienda la candidatura para Presidente de la República al ex ministro de Relaciones Exteriores Sr. Gil Berges, que fué recientemente destituido por el general Gómez.
 El Banco de Inglaterra ha reducido el descuento
 Londres, 4.—El Banco de Inglaterra ha reducido el tipo del descuento de cinco y medio por ciento a cinco.
 La alianza anglojaponesa
 París, 4.—Telegrafían de Washington al «Matin» que, según una información de Tokio, puede asegurarse que el Japón no insistirá en el mantenimiento de la alianza anglojaponesa, en el caso de que ésta llegase a poder ser reemplazada por una inteligencia anglo-americano-japonesa.

Informaciones de provincias

Hace cincuenta años

4 de noviembre de 1871
 Una horrible desgracia acaba de ocurrir en Cudillero (Asturias). Un barril de petróleo con otros combustibles inflamables han causado la muerte instantánea a cuatro marineros y a una mujer de Candás, dejando a otras tantas familias en la más espantosa miseria. Asimismo fueron casi quemados otros cuatro hombres de la propia profesión y del mismo pueblo de Candás, que quizás hayan dejado de existir a estas horas.
 (De LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.)

LA VIDA REGIONAL

La alimentación del ganado

El problema más difícil de resolver en ganadería es el de la alimentación del ganado durante el invierno. El ideal consistiría en dar con una planta que consintiera varios cortes durante el invierno.
 Un agricultor catalán, D. Modesto F. Villacusa, en un estudio que ha publicado recientemente en el Boletín Oficial de la Estación Oliyera de Tortosa, a raíz de experiencias hechas en sus fincas situadas en el delta del río Llobregat con el nuevo forraje Bersim, señala los resultados sorprendentes obtenidos con esta planta, que resuelve de plano el problema de la alimentación del ganado en las épocas más críticas.
 Con la mitad de la producción obtenida por el Sr. Villacusa, o sea con sólo 25.000 kilos de forraje verde por hectárea, opinamos que habríamos hallado la solución al problema de obtener forraje de invierno.
 Las características del Bersim son: abundancia extraordinaria de forraje, aun en los meses más fríos, poder altamente nitrificante y extirpador de las malas hierbas.
 Aunque puede sembrarse durante casi todo el año, lo más oportuno y conveniente es hacerlo en los meses de otoño hasta principios de primavera. Durante los diez u once meses de la vida del Bersim, consiente de seis a diez cortes, según los climas y según se trate de tierras de secano o de regadío. Algunos cortes logan a ochenta centímetros, con la ventaja de que todo el tronco está cubierto de hojas con producción total por hectárea de 50 a 60.000 kilos de forraje verde que reducida a heno equivale a 12 o 15.000 kilos.
 Ahora lo que hace falta es que los Sindicatos agrícolas hagan experimentar el Bersim, y sobre la base de sus buenas condiciones, propaguen entre los agricultores el cultivo de esta planta forrajera, que puede significar para nuestra ganadería un manantial de oro.

LAS BRIGADAS SANITARIAS

Nuevas dificultades
 Zaragoza, 4.—En la Diputación, bajo la presidencia del gobernador civil, se ha celebrado la asamblea de alcaldes delegados de los pueblos de esta provincia, para tratar de la creación de las brigadas sanitarias.
 Parece que varios pueblos no están dispuestos a esta reforma.
 Desde luego, el alcalde de esta capital se ha inhibido, por creer que tiene suficientes atendidos los servicios. Los pueblos cabeza de partido y de mayor número de vecinos también aparecen contrarios a contribuir a esta obra. En cambio, los pueblos pequeños son partidarios de la formación de brigadas.
 Se ha acordado contribuir con el 0,50 por 100 de los presupuestos municipales. Esto es una cifra relativamente exigua.
 La Junta ejecutiva verá si es posible formar el presupuesto conforme a lo que ordena la real orden; del resultado se dará cuenta a Madrid.
 Seguramente habrá necesidad de hacer obligatoria la suscripción.

Una información interesante

Importantes trabajos policíacos
 Barcelona, 4.—«Noticiero Universal» publicó anoche las siguientes líneas:
 «Durante el día la Policía ha practicado diligencias, acerca de las cuales se guarda reserva en los centros oficiales.
 Las diligencias continuarán esta noche, y ellas son, según parece, consecuencia de un registro efectuado esta mañana en el domicilio de un individuo dependiente de un Cuerpo del Estado.
 En el registro efectuado se encontraron, según se asegura, algunas armas y documentos, cuya procedencia es lo que se trata de averiguar con los servicios que se están realizando.
 El resultado de éstos puede servir para aportar datos de gran interés a otras actuaciones que se están realizando en el asunto que estos días llama poderosamente la atención del público, y pueden ser de gran importancia.»

EL PRECIO DEL PAN

Valencia, 4.—Presidida por el alcalde, se ha constituido la Junta reguladora del precio del pan, en la que estaban representados la Cámara de Comercio, el gremio de horneros, la Asociación de fabricantes de harinas, la Junta local de Reformas Sociales, la Junta de defensa del obrero, los obreros de San Vicente Ferrer y el Ateneo Mercantil.
 La Junta acordó dirigir un telegrama al ministro de Hacienda, en el que le ruega que evite el aumento del Arancel para los trigos extranjeros, pues motivaría la elevación del precio del pan, en perjuicio del consumidor.

Las luchas sociales

EN CORDOBA
 El conflicto del alumbrado
 Córdoba, 4.—El conflicto creado por la escasez de alumbrado continúa igual. La población presenta un aspecto muy triste, pues se carece del alumbrado preciso para transitar libremente.
 El gobernador ha conminado a la Empresa para que en un plazo de cuarenta y ocho horas deponga su actitud.
 Algunos lampistas, llegados de Sevilla, arreglan los faroles.
 El gobernador ha citado a los representantes de los periódicos para comunicarle las gestiones realizadas por dicha autoridad, encaminadas a resolver el conflicto.
 EN VILLABLINO
 Los mineros se amotinaron por falta de trabajo : : :
 Oviedo, 4.—El director de las minas de Villablino ha solicitado que sean enviadas fuerzas de la Guardia Civil a aquella zona, donde reina gran agitación entre los mineros que se encuentran sin trabajo, porque las minas han tenido que ser cerradas como consecuencia de la actual crisis.
 Los obreros se amotinaron ayer y rompieron las puertas del economato, tratando de saquear los almacenes.
 La rápida intervención de la Guardia Civil impidió que cometieran otros excesos.
 El gobernador ha ordenado que se envíe más fuerza para evitar los desórdenes.
 EN SEVILLA
 Los presos gubernativos
 Sevilla, 4.—El gobernador interino ha manifestado a los periodistas que se propone poner en libertad a cuantos presos gubernativos le merezcan en vista de sus expedientes, pues aquellos contra quienes no resulten cargos deben ser libertados inmediatamente.

NOTICIAS DE CUENCA

Nueva carretera.—Cuatro disparos que no hacen blanco.—Hombre arrollado por un carro : : : : :
 Cuenca, 4.—Según nos participan amigos llegados de Ledaña, desde hace unos días ha sido entregada al tránsito público la carretera de Ledaña a Iniesta.
 Al joven de Torrejuncillo Valero Guillardín Bias le hicieron, la noche del 26 del actual, cuatro disparos de arma corta de fuego, por convencer Pedro Serrano Morales, resultando aquél ileso.
 Denunciado el hecho, la Guardia Civil le encontró al agresor una pistola Star, del 7,65, recién disparada, declarando el detenido que le tiró con el fin de matarlo, porque el Valero le había insultado varias veces.
 En el kilómetro 12 de la carretera de Cuenca a Albacete, término de Arcas, tuvo la desgracia de que un carro, cargado de madera, cogiese a su conductor, Florencio Sánchez Muñoz, de treinta y ocho años, vecino de esta capital, fracturándole la pierna izquierda una de las ruedas.
 Varios de sus compañeros auxiliaron al herido, trasladándole después a su domicilio.

ANDALUCIA

¿Una venganza?
 La Carolina, 4.—Dicen de Carboneros que fué colocada una bomba en la ventana de la casa del secretario del Ayuntamiento, don Adolfo Ramírez. El autor o autores llamaron al matrimonio, que saltó de la cama, y cuando el Sr. Ramírez fué a abrir, no vio a nadie. Como oyó ladrar a los perros, se fué en dirección al corral, y en este instante estalló el artefacto. Resultó herida leve en una mano la señora, y en la habitación causó la explosión grandes destrozos.
 La Guardia Civil y el Juzgado de La Carolina salieron hacia el lugar del suceso para instruir diligencias.
 En dicho pueblo se atribuye el atentado a una venganza personal.
 ARAGON
 La carne en Zaragoza
 Zaragoza, 4.—Los carniceros, ante la insistencia de los abastecedores en elevar el precio de la carne, no han sacrificado reses. Por tal motivo, la carne ha escaseado.
 Arrollado por el tren
 Zaragoza, 4.—Comunican de Calatayud que un tren de mercancías arrolló esta mañana a un joven de diez y ocho años llamado José López, matándolo.
 VASCONGADAS
 Los diputados alaveses regresan de la Asamblea : : :
 Vitoria, 4.—Han regresado de San Sebastián los diputados provinciales alaveses que asistieron a la Asamblea de Diputaciones vascas, celebrada para acordar la línea de conducta a seguir, como protesta a las disposiciones últimamente dictadas por el ministro de Hacienda sobre el concierto económico.
 Entre otros acuerdos, se tomó el de ofrecer su concurso decidido a los contribuyentes afectados por las mencionadas disposiciones ministeriales, comprometiéndose asimismo a arrostrar las responsabilidades que se originen por la oposición a que se lleven a la práctica, por funcionarios administrativos del Estado, aquellas medidas.
 También se proponen seguir esta misma conducta en cuantos casos ocurran de posible violación al actual concierto económico.
 Se comprometen a guardar una estrecha solidaridad para defender las facultades administrativas que integran el actual régimen, respetadas por la ley abolicionista del 22 de julio de 1876.
 La Prensa de todos los matices, haciéndose eco de la opinión, aplaude con entusiasmo estos acuerdos.

INFORMACIONES DE MADRID

DE ARTE

LA PRENSA GRAFICA

Hace cincuenta años

4 de noviembre de 1871
Mañana es el aniversario del fallecimiento ocurrido en Biarritz del vencedor de Tetuán y de Lucena, D. Leopoldo O'Donnell y Joris. El país al que dió paz y bienestar por cinco años consecutivos, proporcionándole gloria y renombre en Europa con sus repetidas victorias en Africa, recordará con profundo sentimiento la dolorosa pérdida que experimentó hace tres años.

Esta noche se reúne la Sociedad Económica Matritense para dar lectura de la Memoria del Sr. Díaz Pérez sobre el *Seguivía gigantea*, árbol de la California, que se propone aclimatar en España dicho árbol.

(De La CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.)

La huelga de prácticos de Farmacia

La reunión de anoche
Anoche se celebró en la Casa del Pueblo una reunión de huelguistas, para dar cuenta del curso del movimiento.

Lo que dice el gobernador
El marqués de la Frontera manifestó que hasta ahora sólo se han cerrado dos o tres farmacias como consecuencia de la huelga.

Dijo también que, por ejercer coacción, han sido detenidos Eduardo Rodado y García, Antonio y Mariano García Pérez, José Martínez, Ramón Yubero, Jenaro Vinates, Domingo Rojo, Pedro Doménech y Federico Xuguer.

Buscando el arreglo
Han empezado a realizarse gestiones, que hasta ahora no han dado ningún resultado, para buscar una solución.

Una de ellas la inició el alcalde, que se dirigió al Colegio Farmacéutico y a la Unión de Prácticos, ofreciendo su intervención como presidente de la Junta de Reformas Sociales, para resolver el conflicto. Fué rechazado el ofrecimiento por ambas entidades.

También hemos oído asegurar que una Comisión de farmacéuticos, de los que no están conformes con el descanso dominical y se muestran propicios a conceder a los prácticos todas las mejoras que solicitan, se encuentra al habla con el gobernador civil, para tratar de procurar una solución al conflicto.

Hoy seguía éste igual. El despacho en las farmacias se hace con sensibles dificultades.

Una Comisión
Entre los prácticos huelguistas de la Casa del Pueblo se ha decidido, en vista de las detenciones realizadas, nombrar una Comisión para que visite al ministro de la Gobernación y le denuncie las arbitrariedades que se cometen con los huelguistas, y le anuncie las consecuencias desagradables que pueden tener el conflicto, si no se procede con absoluta imparcialidad.

Han roto una luna
De una pedrada fué rota anoche la luna de la farmacia sita en la plaza de San Ildefonso, 4.
Se atribuye el hecho a los huelguistas del ramo.

Bebida deliciosa
súper champagne de
Villaviciosa.
(Asturias).

EL GAITERO

Noticias de sociedad

TITULOS DEL REINO

Se han mandado expedir reales cartas de posesión en los siguientes títulos del Reino: don Juan de Bejar, con grandeza de España; marqués de Gibralfco y vizconde de la Puebla de Alcocer, a favor de D. Luis Roca de Togores y Téllez de Girón, marqués de Peñañel, por defunción de su hermano D. Jaime, y conde de Argillo, a favor de doña María de la O Bordi y Bascaran, por fallecimiento de su abuelo D. Luis Bordi y Garcés de Marcella.

BODAS

En la parroquia de las Angustias ha contraído matrimonio la señorita Josefina Auburtin con D. Joaquín Morán y González, siendo apadrinados los contrayentes por D. Carlos Auburtin y doña Carolina Auburtin de Jaime, padre y hermana, respectivamente, de la novia.

Los novios salieron para Barcelona, donde pasarán la luna de miel, que descomen sea eterna.

En Santiago de Compostela se ha celebrado el enlace de la señorita Rita Pedrosa Miranda con el joven doctor en Medicina don José Luis Valdés y Fernández-Cao Cordido. Les apadrinaron la madre de la desposada y D. Antonio Cortés y Mendez-Balgamea.

NATALICIO

Ha dado a luz con toda felicidad su cuarto hijo la distinguida esposa de D. Alfonso de las Heras Berástegui.

NOTAS VARIAS

—Encuétrase en Ronda, en su casa del Ronda de los marqueses de Arciniegas, la condesa de Thiemens, la señora viuda de López de Ayala y la Princesa Margarita Massimo, hacia que ha padecido.

VIAJES

Han salido: para París, la señora viuda de D. Gustavo Bañer; para Alora, el marqués de Sotomayor; para Zafra, D. Francisco Fernández y Ramírez de Arellano.

Han regresado: de San Sebastián, doña Jo-

sefina Pages, viuda de Ugarte; de Fuenterrabía, D. Julio Amado; de Biarritz, las señoras María y Fernanda de Cárdenas y Rodríguez Rivera; de Avilés, D. José Manuel Pedregal; de El Portazgo, D. Manuel Linares Rivas; de Hernani, los duques de Mandas y Villanueva; de Arbós, los marqueses de Grigny; de Alhama de Granada, la marquesa de Valdeolmós, y de Alza, los marqueses de Villatoya.

BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS	Día 3	Día 4
4 por 100 Interior		
Serie F.....	66 20	66 30
— E.....	66 20	66 50
— D.....	66 30	66 75
— C.....	64 40	63 65
— B.....	66 25	66 70
— A.....	67 10	66 70
— G y H.....	68 50	67 50
Diferentes series.....	66 30	66 50
Fin corriente.....		66 70
Fin próximo.....		

4 por 100 exterior (estampillado)		
Serie F.....		81
— E.....	82 25	82 10
— D.....		82 20
— C.....	82 60	
— B.....	83	
— A.....	82 50	
— G y H.....		
Diferentes series.....		

5 por 100 amortizable		
Serie F.....		91 80
— E.....	91 50	91 80
— D.....		91 50
— C.....	91 75	91 50
— B.....	91 75	92 25
— A.....	91 75	92 25
Diferentes series.....		91 75

5 por 100 amortizable. Emisión 1917		
Serie F.....		91
— E.....	91	90 80
— D.....		91
— C.....	91	91
— B.....	91	91
— A.....	91 10	91
Diferentes series.....		91

Obligaciones del Tesoro		
Serie A.....	100 30	100 35
Serie B.....	100 30	100 25
Ayuntamiento de Madrid		
Villa Madrid 1915.....	82 50	
Obligaciones de 1868.....		86
Expropiaciones Interior 5%.....		90
Cédulas del Ensañe.....		75
1908 (Deudas y Obras).....		
Empréstito de 1914.....		

Banco Hipotecario de España		
Cédulas al 4 por 100.....	87	87
Idem al 5 por 100.....	89 50	89 50
Idem hipotecarias al 6 por 100.....	106 30	106
Empréstito de Marruecos.....		
Valores Industriales (acciones)		
Banco de España.....	496 50	500
Bonos Banco España 4 por 100.....	287	285
Hipotecario.....		
Hispano Americano.....		
Español de Crédito.....	118 50	118
Tabuaceros.....	266	267
Explosivos.....		
G. Azucarera preferentes.....		64
Idem ordinarias.....		
Altos Hornos.....		50
Duro Felguera.....		
Unión Alcololera.....		
Banco Central.....		

Ferrocarriles		
M. a Z. y a Alicante.....	278	
Nortes.....		
Metropolitano.....		
Obligaciones		
Azucarera: estampilladas.....		
Idem. No estampilladas.....		
Bonos Naval.....		96
Duro Felguera.....		
Ferrocarriles		
M. a Z. y a A. Arizas.....	246 50	218
Idem 1.ª hipoteca.....		
Nortes 1.ª.....		
Andaluces, 1918.....		
Valores extranjeros		
Banco Central Mexicano.....	254	250
Id. Español del Río de P.....		
Obligaciones Rioteño.....	90	
Bonos Peñarroya.....	91	91
Cambios		
Marcos.....	8 40	8 15
Liras.....	29	29 65
Francos.....	54 50	54 40
Francos suizos.....	136 80	
Libras.....	29 08	29 95
Dólares.....	7 35	7 36
Francos belgas.....	52 25	52 60

DE MUSICA

El Palacio de la Música y una Biblioteca Musical.
Un orfeón: : : : : :
Los trabajos iniciados para la creación del Palacio de Música van muy adelantados, y sus iniciadores ven poco a poco que sus esfuerzos van trocándose en realidades.

Por ahora, el Palacio de la Música se ha instalado en el antiguo edificio de la Diputación provincial.

Entre los principales proyectos de estos organizadores figura la creación de la Biblioteca Museo Musical, tan necesaria para el arte musical del país, y la formación de un gran orfeón, digno de Madrid, en cuya labor ya se han hecho los primeros trabajos.

De la dirección de la masa coral se ha encargado el violinista y pianista D. Julio Francés, maestro de méritos indiscutibles y de bien reconocida solvencia artística, siendo secundado por D. Enrique Baena, quien tiene probado su amor a la música.

La inscripción para tomar parte como orfeonistas se puede hacer todos los días, de siete a nueve de la tarde, en el Palacio de la Música, y es completamente gratuita.

Conciertos en la Comedia
Se preparan cinco interesantes audiciones, que se efectuarán los días 9, 12, 16 y 30 del actual, y el 7 del próximo diciembre, a las cinco y media de la tarde.

En los dos primeros días actuarán los artistas españoles Cubiles (piano), Casado (violoncello) y Vendrell (tenor), y el gran pianista ruso Brailowsky.

Conciertos Lasalle
El próximo domingo 6 del corriente, a las once de la mañana, y en el teatro del Centro, se celebrará el segundo concierto de la orquesta de los Conciertos Lasalle.

El programa es el siguiente:
Ballet-Suite; Cephalé el Croeris, Gretry.
Sinfonía núm. 5, de Beethoven, y dos obras españolas.

Tres danzas montañesas de Villar y Balada, de Julio Gómez.

INDISCRECIONES

El director del «Pequeño Teatro Dramático», de Petrogrado, Constantino Landeau, tiene sus cánones escénicos: la sobriedad expresiva del decorado, el vestuario humorístico, la mímica ritmada, etc. «El día de Musidora» es una pantomima de «avant garde».

Peró...
El público de Madrid, muy latino y muy meridional, ha preferido a la pantomima las... pantorrillas—et le reste—de Musidora.

¡Qué éxito de belleza, caballeros!

El ministro de Marina fué al Ferrol a la botadura—palabra fatídica para un ministro—del Cristóbal Colón.

A su vuelta le sorprendió ver que había sido desechada la propuesta de adquisición de un barco-aljibe para llevar agua a nuestras tropas de Melilla.

El barco parece muy adecuado a este servicio.

Peró...
No se sabe por qué, el agua de su cisterna resulta turbia.

Dois cartas han podido ser causa de una crisis ministerial.

Peró...
No lo han sido porque una sola llevaba exacta la dirección.

CASA REAL

Su Majestad el Rey recibió esta mañana en audiencia a los generales D. Juan Zubia, D. Ricardo Contreras y D. Juan Ceballos; al comandante D. Eusebio Quintero, al capitán D. Secundino Serrán y al teniente D. Juan Quintana.

La Reina Doña Victoria recibió a la señora de Villalba, a la marquesa de Ugena y a D. José Seré.

La Reina Doña Cristina recibió a la señora de Villaoria, a doña Cristina Sánchez Juárez y a la señora de Merelló.

El coronel de la benemérita D. Antonio Pons entregó ayer tarde a la Reina Doña Victoria, en nombre de la Guardia Civil, un ramo de crisantemos, como recuerdo de la primera guardia prestada en Palacio por el benemérito instituto.

Esta mañana fueron recibidos por el Rey el Sr. Millán Astray, el comandante Liniers y el capitán Pardo, pertenecientes al Tercio Extranjero, que mañana marcharán para incorporarse a filas.

A las once de la mañana estuvieron despatchando con el Rey los ministros de Instrucción, Fomento y Trabajo, que están hoy de turno.

También estuvo en Palacio el ministro de la Gobernación, quien, preguntado por los periodistas sobre el objeto de su visita, dijo que había puesto a la firma regia un decreto de jubilación de un funcionario de su departamento.

El Sr. Maura despatchó a la hora de costumbre con el Rey.

Al salir de Palacio sólo dijo a los periodistas que no ocurría novedad.

Acompañado por el duque de Sevilla, fué recibido esta mañana en audiencia por Su Majestad el Rey Justiniano Martín, el héroe del Sebte.

Aguas minerales de todas clases
CRUZ, 30. TELEFONO 27-88.

Las oposiciones a Aduanas

La «Gaceta» de hoy publica una real orden del ministerio de Hacienda cuya parte dispositiva dice así:

«Su Majestad el Rey (q. D. g.), de conformidad con lo propuesto por la Dirección general, se ha servido disponer que se incluya el real despacho por el que se acredita el empleo de oficial a los alumnos que terminaron sus estudios en las mencionadas Academias militares, entre los títulos que habilitan para poder tomar parte en las oposiciones a ingreso en el Cuerpo de Aduanas.»

Puede la civilización cambiar el aspecto de un pueblo, elevarlo sobre sus contemporáneos, proporcionarle todos los medios de que el progreso se vale para dignificar materialmente a los que lo consiguen; pero es absolutamente indispensable el sentimiento del arte, manifestado en sus relaciones sensibles, para que la armonía con que aquel presenta las cosas haga latir la cultura colectiva.

El innato e irresistible sentimiento de la belleza adormece el juicio del frío razonamiento; tocando suavemente en el corazón hace brotar de él una luz que envuelve al cerebro, y le presenta el mundo exterior con un misterioso encanto que le atrae.

Las obras de la Naturaleza llevan generalmente en sí este atractivo; las del hombre, más incompletas y más pobres, necesitan el arte para conseguirlo.

Y si una obra humana está desprovista de la sugestión de la belleza, es generalmente rechazada por la colectividad, si a la vez algo que la impresión no la conmueve.

Unicamente con las Bellas Artes se puede llegar a este resultado; y como de éstas las que más rápidamente obran son las que tienen medios gráficos de expresión, se deduce inmediatamente la gran importancia de éstas en todas aquellas ocasiones en que se quiera llamar la atención del público de un modo agradable, ya que la música, que es indudablemente «lo que más suena», está fuera del asunto que tratamos.

Si nos concretamos a la Prensa únicamente, y de ésta a la que hace precisamente de las artes gráficas su medio de existencia, tendríamos ocasión de hacer un largo estudio de crítica; pero esto nos llevaría a caracterizarlos de dómine, explayando graves consideraciones filosóficas, sentando cátedra con la seriedad que debe ostentar el maestro, para aburrir con largas digresiones a los que tienen la paciencia de seguirle.

Nada más lejos de nuestro ánimo. Sólo queremos poner nuestro grano de arena para que la Prensa ilustrada, que es la ropa con que nos presentamos a la intelectualidad extraña a nuestro país, sea elegante y bien cortada, y si es posible vaya realzada por verdaderas joyas, por lo que sólo trataremos algunas cuestiones de crítica aisladas, y desde el punto de vista artístico.

EL HUMORISMO

En esa hora indefinible de la tarde, en que no es de día ni es de noche, cuando la visión distinta de las cosas se va, y las sombras crean en la imaginación fantásticas quimeras al dejar libre de sensaciones materiales la vida del espíritu, una luz débil, último aliento del día que muere, permita distinguir confusamente en un rincón de mi estudio un montón desordenado de papeles, sobre los que se distinguía indeciblemente la célebre publicación de Gavarni, *Masques et visages*.

De entre sus páginas fuéronse desprendiendo partículas luminosas, y por un misterioso poder estas partículas se agruparon, tomaron forma y apareció la figura de Guillaume Chevalier (Gavarni), con su mirada triste y observadora, que ocultaba la ironía de su pensamiento.

Arregló sus rubios y rizados cabellos con los dedos, que llevó luego a sus ojos para restregárselos, como el que despierta de un largo sueño, y cogiendo los papeles que allí se hallaban, empezó a examinarlos a la claridad fosforescente que él mismo despedía.

El montón estaba formado por un número considerable de revistas y publicaciones periódicas de todos los países.

Una por una las fué observando, deteniéndose breves momentos en unas, arrojando otras desdeseosamente y mirándolas todas, a la vez que hacía comentarios con palabras que más bien se veían que se escuchaban.

—No, no es esto—exclamó, dejando caer de sus manos una publicación francesa—El humorismo y la caricatura son más que diferentes, son enemigos. Daumier —yo éramos incompatibles. Con cuánto trabajo colaboraba yo en *Le Charivari* y *La Caricature*, donde había que exagerar la forma, estropear la línea, presentar figuras monstruosas, para satisfacer al público! En cambio, ¡con qué placer traducía el lado irónico de la vida, animado por un soplo de Watteau y Fragonard, inspirándome en los burgueses de Henri Monnier, en el egoísmo inocente y peligrosa franqueza de los niños, en el contraste entre lo que se dice en alta voz ante el público y lo que se murmura de cerca, como cuando Talma, en lo más emocionante de la tragedia *Manlius*, decía por lo bajo a su amigo Servilius: «¡Cuidado, no me quites el colorete al abrazarme!» En la confianza de los maridos tontos y en el ridículo de los conquistadores petulantés, en «les fourberies des femmes», en «les lorettes vieillies», en el infinito número de aspectos grotescos de la vida, y sin los cuales ésta no es real, porque como la sombra acompaña a la luz, las miserias humanas van siempre unidas a algo risible; por eso son miserias.

«Para expresar estas ideas—continuó, cogiendo un periódico español—es contraproducente añadir otras deformidades a las que pródigamente da la Naturaleza para caracterizar sus criaturas. El humorismo ha de aprovechar la fidelidad del dibujo para traducir claramente sus pensamientos. El humorista ama la verdad; el caricaturista la ultraja.»

Una pausa interrumpió su monólogo, durante la cual hizo pasar lentamente las hojas de la publicación española.

—Nada—continuó—; tampoco aquí. No obstante, si el humorismo no nació en España, en ella nació el más profundo, el más mordaz, el más vigoroso de los humoristas. Los caprichos de Goya son más fuertes que

mis *Leçons et conseils* y mi *Paris le soir*. Quizás no hay en ellos tanto refinamiento ni tanto ingenio, pero la emoción es más violenta, más intensa. Yo procuré guardar mi arte en el cerebro; a él le desbordaba en el corazón.

«La fotografía de actualidad, con sus personajes graves haciendo piruetas, porque les ha cogido en el momento de tener una pierna en el aire al echar el paso; las más horribles llamadas artísticas, con su amaneramiento insostenible; los dibujos de delincuente aplicado con pretensiones, acabados, iluminados y cursillos. Sólo esto se ve en las páginas de este periódico, y de este otro, y de...»

Interrumpiéndose de pronto, oprimió febrilmente el periódico que acababa de coger, diciendo con acento entrecortado:

—Esto es una caricatura! Quizás esté bien para el público y lo atraiga, pero yo no lo puedo ver.

Luego, recorriendo su mirada triste, su aire pensativo, continuó:

—Buscaba los humoristas, los continuadores de mi arte, y sólo he hallado algunos en las revistas alemanas; menos en los ingleses; en mi patria, tímidos intentos, y en esa España que amé tanto, y cuyos trajes y costumbres copié, nada que pareciera humorismo sin la adulteración de la caricatura o la feñez del dibujo serio. Goya y yo hemos muerto, y cuando se muere... «c'est pour long temps».

En aquel momento, alguien que entraba tocó el conmutador y se iluminó el estudio. Las poéticas tinieblas que le daban la religiosidad de un templo desaparecieron, y con ellas la ingrátida figura de Gavarni. De su aparición sólo quedó el recuerdo de estas ideas que traduzco hoy, como transcribiré mañana las relativas a otras formas de la ilustración.

RAMON JOSE IZQUIERDO

UNA BODA SANGRIENTA

EL VENGADEOR DE SU HERMANA

Un herido grave y varios de pronóstico reservado: :
En la calle de Morejón, frente al número 11, a pocos metros de donde se hallaban anoche de jolgorio unos recién casados que celebraban su boda y varios invitados al acto, se desarrolló un trágico suceso.

Los orígenes y detalles del hecho son los siguientes:
Uno de los protagonistas de la riña, que era el desposado ayer, y que se llama Manuel Pérez, había hecho vida común durante quince años con María Albenca, de su misma edad, viviendo en compañía de toda la familia de su novia en la calle de Vargas, número 14. Fruto de estos amores antiguos es una niña.

Ayer mañana Manuel Pérez salió, como de costumbre, de la casa para el trabajo, sin que hiciese la menor advertencia sobre el acto que inmediatamente iba a realizar.

Pero durante el día llegó a conocimiento de María la noticia de que Manuel había contraído matrimonio aquella misma mañana; y a las siete, al regresar a casa un hermano de María llamado Casimiro Albenca Peña, de veintidós años, cerrajero de coches, y encontrarse a las mujeres de la familia llorando amargamente por la infamia de Manuel, se dirigió, acompañado de María, a la calle de Morejón, con objeto de comprobar la noticia.

Pronto advirtió la algazara que había dentro de la casa, en doloroso contraste con lo que acababa de dejar en la suya.

Casimiro mandó un recado a Manuel para que saliera, y entonces los dos hombres cambiaron violentas frases.

No se sabe si los dos sacaron armas; lo cierto es que surgió la reyerta sangrienta, presenciada por los que festejaban el casamiento y por la propia María, la mujer burlada por Manuel Pérez.

Casimiro, furioso, se arrojó sobre su rival, empujando una navaja, y lo apuñaló, pretendiendo huir.

El recién casado, al verse herido, corrió tras de su agresor, logrando alcanzarle a los pocos pasos.

Tras de ellos marcharon algunos invitados y vecinos, que apercibidos de lo que ocurría trataron de evitar la contienda; pero cuando llegaron al grupo formado por Casimiro y Manuel ya éste había logrado desarmar a su rival y le hundía su propia arma en la espalda.

Por otro lado, la esposa de Manuel y una hermana de ésta, llamada Elisa, habiábase acercado a la hermana de Casimiro, entablando también desenfrenada lucha.

Al fin, la intervención de los invitados y vecinos logró calmar los ánimos y se hizo la calma, conduciendo seguidamente a la Casa de Socorro del distrito de Chamberí a los heridos, que fueron los cinco referidos.

A Manuel le apreciaron cinco heridas de arma blanca, una en la garganta, dos en la oreja izquierda, otra en un brazo y otra en una mano, calificándose su estado de grave.

Casimiro presentaba una herida en la espalda de pronóstico reservado.

Las tres mujeres fueron asistidas de lesiones leves.

INFANTA ISABEL

Últimas representaciones, precios populares
"ALFONSO XII, 13.", "EL AMOR QUE PASA.",
El viernes 4, "LA CASA DE LA TROYA."

SUCESO MISTERIOSO

Una mujer asesinada y robada en su propio domicilio

El criminal huyo sin dejar huella ninguna

En la Dirección general de Orden público se recibió esta mañana un aviso telefónico de la Comisaría del Hospital, dando cuenta de que en una casa de vecindad de la calle del Olivar, núm. 50, se había cometido un hecho sangriento, que aparecía envuelto en el mayor misterio.

Instantáneamente, los reporteros que hacen información en dicho centro trataron de inquirir detalles relacionados con el hecho; pero ni en el Juzgado ni en la Dirección se tenían antecedentes ningunos del mismo. En vista de ello, nos trasladamos al lugar de la ocurrencia, en donde pudimos recoger datos suficientes para reconstituir el crimen y los posibles móviles que lo impulsaron.

El lugar del suceso.—Quién es la víctima

Es, como decimos anteriormente, una vieja casa de corredores, donde se alberga un centenar de vecinos.

El piso tercero núm. 4, donde habitaba la mujer asesinada, es un cuarto de reducidas dimensiones. A la entrada hay una habitación como de dos metros en cuadro, que sirve de comedor. A la derecha existe una alcoba pequeña y la cocina, y a la izquierda está la alcoba donde ha sido asesinada la inquilina del cuarto.

Llamábase ésta, según el contrato de inquilinato, Matilde Cebrián, y era conocida por el sobrenombre de Blanca.

Matilde tenía en su casa, en concepto de huésped, a una compañera llamada Amalia Martín Gómez. En la actualidad, Matilde era amante de un conocido carterista llamado Adolfo, que, según nuestros informes, se encuentra preso en la Cárcel Modelo.

Antes sostuvo relaciones con otro individuo de malos antecedentes, llamado Luis, que también se asegura está en la Cárcel.

Cómo se descubrió el crimen

A las once de la mañana de hoy, la huésped de Matilde, Amalia Martín, al abandonar el lecho, se fijó en que aquella estaba, al parecer, durmiendo en una postura violenta y con los pies fuera de las ropas de cama. Se acercó con ánimo de despertarla; pero cuál no sería su sorpresa al notar que las sábanas y la almohada estaban teñidas de grandes manchas de sangre.

Fijóse con más detenimiento, y pudo ver, con el terror natural, que su patrona no daba señales de vida.

Emocionada, abrió la puerta de la vivienda y comenzó a dar voces de auxilio, acudiendo en seguida varios vecinos y la portera, los cuales, después de informarse de lo que ocurría, salieron en busca de las autoridades.

A los pocos momentos, los agentes señores Avía y González Ortiz y los guardias números 831 y 914, Marcelino Valero y José Antonio Martínez, llegaron al sitio de la ocurrencia y procedieron a investigar algún detalle que pudiera servir para esclarecer el crimen. Dichos agentes dieron cuenta del caso al Juzgado de guardia y a la Dirección de Seguridad.

Interviene el Juzgado.—Un reconocimiento

Así que el Juzgado de la Latina, que estaba de guardia, tuvo noticia del suceso, se trasladó a la calle del Olivar con objeto de instruir las primeras diligencias.

El juez, Sr. Entrambasaguas; el secretario, Sr. García Inés, y sus auxiliares penetraron en la reducida habitación donde se encontraba el cadáver de Matilde, y procedieron primeramente a practicar un detenido reconocimiento en ropas, muebles y demás enseres, con el fin de ver si se encontraba el arma con que se cometió el asesinato. El resultado de esta investigación resultó por completo negativo, pues ni en la alcoba ni en las demás habitaciones se encontró lo que se buscaba.

Otros detalles, por demás interesantes para la instrucción del sumario, se observaron en la mencionada inspección ocular. En uno de los ángulos de la alcoba donde se cometió el asesinato, y a los pies de la cama, se halló una palangana con agua y una toalla tintas en sangre, y que demostraban palpablemente que el autor del asesinato, después de realizarlo, se lavó tranquilamente las manos y limpió el arma para borrar las huellas que pudieran delatarle.

También se observó que un baúl propiedad de la muerta estaba descerrajado y que de él faltaban diversas cosas.

Otros detalles que indicaban la existencia de robo pudieron observarse, y de ellos tomó buena nota el Juzgado.

Una cuchillada en el cuello

Antes de abandonar la casa del crimen, el juez dispuso que un médico de la Casa de Socorro del distrito reconociera el cadáver y certificara la defunción.

Según el informe facultativo, Matilde Cebrián falleció a consecuencia de una tremenda herida de arma blanca en el cuello, que la seccionó arterias y vasos importantes.

Después de practicar estas diligencias se dispuso que el cadáver de Matilde fuera trasladado al Depósito.

Varias declaraciones.—Lo que dicen los vecinos

El juez, después de reseñar la forma como se encontraba el cadáver, las heridas y otros detalles de interés, hizo comparecer ante su presencia a la portera de la finca y a las vecinas que acudieron primeramente al cuarto número 4. Ninguna de ellas dió luz en el sumario, pues se limitaron a manifestar que al oír las voces de la pupila, Amalia Martín, subieron al piso tercero y vieron con horror que Matilde yacía ensangrentada sobre el lecho.

Se les preguntó si habían visto penetrar alguna persona en la habitación de la asesinada, y respondieron que no se habían fijado, pues Matilde acostumbraba regresar a su casa a horas avanzadas de la noche.

Añadieron que la muerta sostenía, como decimos al principio, relaciones con un conocido carterista apodado el Adolfo, que está en la cárcel. Anteriormente vivió con Matilde otro individuo del hampa llamado Luis, que ignoraban dónde se encuentra en la actualidad, aunque sospechan que esté también de causa en la Cárcel Modelo.

Todas ellas conocían y trataban a la muerta, de la que se decía que tenía algún dinero ahorrado.

Lo que dice el sereno.—Detalle interesante.—¿Será él?

El sereno de la calle, Ricardo López López, compareció ante el juez de guardia, haciendo manifestaciones de bastante interés que pudieran servir de base para el esclarecimiento del misterioso asesinato.

Dijo Ricardo que a eso de las dos de la madrugada llegaron al número 50 de la calle del Olivar Matilde Cebrián y un hombre. Le llamaron, y el declarante les abrió la puerta, entregándoles, según costumbre, una cerilla para subir la escalera. Mientras realizaba esta operación pudo fijarse Ricardo en el individuo que acompañaba a Matilde. Era éste de estatura regular, moreno, de cara ancha, bien parecido y cubría su cabeza con una boina de las llamadas bilbainas.

El traje que vestía era de americana, oscuro con rayas. Rodeaba su cuello con una bufanda con franjas amarillas, azules y negras.

El sereno, una vez que penetraron en el portal, cerró la puerta y no se volvió a ocupar de los mencionados individuos, hasta esta mañana, que al enterarse del hecho y del misterio que le rodeaba, pensó en si el acompañante de la vecina Matilde sería el autor del asesinato.

La Policía, con estos detalles y los que pudo recoger de labios de algunos vecinos de la casa del crimen, comenzó a trabajar activamente; pero su labor, hasta el momento presente, parece que no ha dado ningún resultado favorable.

En busca de Luis

Lo primero que pretendieron averiguar los agentes era si en efecto Luis, el anterior amante de Matilde, estaba en la actualidad en la Cárcel Modelo.

Ignoramos el resultado de esta investigación, pues la Policía trabajaba en el registro de maleantes de la Dirección y en el de la Cárcel Modelo, para completar la filiación del que se persigue.

¿Será éste, en efecto, como se sospecha, el autor de la muerte de Matilde?

En los sitios donde se reúne gente maleante, la Policía ha practicado diferentes registros para ver de conseguir hallar el hilo que lleve al esclarecimiento de este misterioso asesinato.

La compañera de Matilde

Durante su estancia en la casa del crimen, el juez de la Latina interrogó sobre puntos cuyo esclarecimiento urgía a la compañera de la muerta, Amalia Martín García.

Después pasó ésta al Juzgado de guardia por orden de dicho funcionario, permaneciendo allí incomunicada hasta que, mediante otras diligencias que habían de servir para comprobar sus manifestaciones, se demostrara su inocencia.

Por lo que en el lugar del suceso oímos, la declaración de Amalia no dió ninguna luz sobre el suceso.

A pesar de tener la huésped su dormitorio junto al de la víctima, separados sólo por un ligero tabique, afirma que no oyó anoche nada, suponiendo que Matilde fué agredida por el criminal cuando se hallaba durmiendo tranquilamente.

Asegura que descubrió el crimen cuando a una hora avanzada de la mañana entró en el cuarto y vio a su desventurada compañera atravesada en la cama y llena de sangre.

Como anoche, al volver a casa Matilde con el desconocido se hallaba ya recogida en su cuarto y durmiendo, no tuvo ocasión de verle.

Tampoco sospecha quién pueda ser, entre los amigos que cultivaban la amistad de su amiga, inclinándose a creer que debe ser algún adador improvisado.

Respecto al robo, parece que recordó que Matilde poseía varias alhajas, que no han sido encontradas, entre ellas unos pendientes, varias sortijas y un bolsillo de plata, que debía guardar en el baúl desmantelado.

Dentadura sana y fina.

Esto se consigue sólo usando el Licor del Polo, que es asco y medicina.

FIRMA REGIA

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos:

INSTRUCCION PUBLICA.—Jubilando a D. Angel Martínez de la Riva, catedrático numerario de la Facultad de Medicina de Santiago.

Otro nombrando en ascenso de escala jefe de primer grado del Cuerpo facultativo de Archiveros y Bibliotecarios a D. Francisco García Romero.

Otro nombrando inspector segundo del citado Cuerpo a D. Fernando Ariño y González.

Otro nombrando en ascenso de escala ingeniero jefe de segunda clase del Cuerpo

de Ingenieros geógrafos a D. Gustavo de Heredia y de las Cuevas.

Otro aprobando el proyecto redactado para construir un edificio de nueva planta en Valladolid, destinado a Escuela de Comercio.

Otro aprobando el presupuesto de contrata de las obras de consolidación y reforma del Instituto de Logroño.

Otro modificando los artículos 20 y 21 del de 7 de diciembre de 1911.

FOMENTO.—Rehabilitando el crédito para ejecución de las obras que comprende el proyecto de aparato, torreón y linterna y accesorios para el faro de cabo Silleiro por su presupuesto, importante 196.238,53 pesetas.

—Revocando la providencia del gobernador civil de Oviedo, dictada para la ampliación de los muelles del ferrocarril de Langreo y que se declare que las fincas de la Sociedad anónima Droguería Cantábrica no son necesarias para la ejecución del expresado proyecto.

—Concediendo honores de jefe de Administración civil a D. Jenaro Domínguez Linares.

EN LA CASA DE LA VILLA

Los nervios de los concejales

Indudablemente los concejales tenían hoy los nervios de punta.

Sobre si se debía asfaltar o no el mercado de San Ildefonso comenzaron a alterarse los nervios de los ediles; continuaron exaltándose con motivo de la discusión de unas subvenciones a determinadas escuelas por si la enseñanza que en ellas se daba era laica o religiosa, y, por último, un concejal protestó de que un alto funcionario no le había guardado las consideraciones que creía merecer como tal edil; y el alcalde justificó el proceder del funcionario; los concejales de uno y otro bando se increpaban; los gritos eran ensordecedores; el alcalde pugnaba en vano por calmar los ánimos a fuerza de campanillazos; el alboroto no cesaba, y al romperse la segunda campanilla al conde de Límpele, levantó la sesión visiblemente contrariado.

¡Qué nervios tienen nuestros ediles!

UN DESAPARECIDO

¿Estará en el fondo del pozo?

Por orden del Juzgado de guardia salieron esta tarde a practicar un reconocimiento en un pozo del cementerio de la calle de Magallanes, varios individuos de la brigada de bomberos.

Se trataba de saber si en el fondo del mismo, que es de una gran profundidad, estaba el cadáver de un guarda del mencionado cementerio, que ha desaparecido repentinamente sin dejar rastro alguno.

El único rastro encontrado ha sido el bastón del desaparecido, que estaba junto al pozo, por lo cual se decretó la diligencia que queda referida.

El reconocimiento ha sido negativo. Sobre las aguas no flotaba el cadáver; pero ¿no estará en el fondo?

RIOJA clarete TEISA

Encargos: MANUEL SILVELA 1, 1.º Teléfono 23-51-J.

LA GUARDIA DE PALACIO

El desfile de la benemérita

El desfile de la Guardia Civil que salía de prestar el servicio de guardia en Palacio constituyó esta mañana una nota curiosa.

En la calle Mayor, Puerta del Sol y Carrera de San Jerónimo presenció el desfile un público extraordinario, aparte de un número enorme de curiosos que acompañó desde Palacio a la Comandancia del Sur al piquete.

También acudieron a presenciar el cambio de guardia muchísimos oficiales e individuos del citado instituto, para los que era una novedad esta primera guardia que prestaba el piquete en Palacio.

El director general de Orden público, señor Millán de Priego, presenció el paso de estas fuerzas desde los balcones de Gobernación.

En los ministerios

GUERRA

El Diario Oficial publicará mañana las siguientes disposiciones:

Convocatoria.—Se anuncia nueva convocatoria para asistir al curso de pilotos de aeroplano.

Matrimonios.—Concédese real licencia para contraerlo al teniente de Artillería don Francisco Roldán y al farmacéutico primero D. José Barcia.

Reorganización.—Dispónese la reorganización del regimiento mixto de Artillería de Melilla.

INSTRUCCION PUBLICA

Al recibir a los representantes de la Prensa, el Sr. Silió manifestó que tenía que rectificar una afirmación hecha por el Sr. Vincentí, que parece que da a entender que el ministro ha clausurado trescientas escuelas.

—La afirmación de clausura es cierta desde luego—dijo—; pero hay que hacer constar que eso se ha llevado a cabo en los años 1920 y 21, época en que se ha luchado con dificultad de créditos para crear nuevas escuelas; pero en ese mismo periodo de tiempo se han abierto 503 unitarias y mixtas y 119 de secciones graduadas, que hacen un total de 609. No es que me satisfaga—terminó diciendo—la cifra, pues mi deseo sería poder abrir muchas más.

OMNIBUS Y BERLINA

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de la Paz, 13, teléfono 103 M., y Mayor, 22.

VIDA PARLAMENTARIA

EN EL CONGRESO

DISEÑO DE LA SESION

Besteiro... Cuando se levanta a hablar el diputado socialista, llegan agolpados hasta nosotros, como en un repentino huracán, los recuerdos de cien discursos anteriores. Grave, rígido, con una sonrisa cruel, con una punzante y aguda intención, intransigente y despiadado, duro y frío, el Sr. Besteiro, empieza, como otras veces, su discurso. Un momento recordamos otros conceptos hirientes pronunciados en varias ocasiones por el orador. Es el verbo del Sr. Besteiro el más acre, el más cruento de la Cámara. Pintan su sonrisa helada y sus palabras silbantes todo un no se sabe qué fracaso interior, qué recovecos acumulados y vivos aún bajo el inicial blanquecino de sus cabellos. Esperábamos de él, en ocasión como la presente, tan propicia a la censura y a la imprecación, un desatado galopar de frases acusadoras y de demandas justicieras. ¡Ancho es el campo donde recoger hoy malos frutos de pésimas sembraduras! Esa falta imperdonable de una reserva militar en Andalucía, esa desdichada organización que no permitió a Guerra poner a 100 millas de España en los primeros veinte días, asediado Monte Arrulí, sino diez a doce mil hombres sin instrucción y mal armados... Temible era tema tan arduo en labios como los del Sr. Besteiro...

Pero el orador socialista anunció que iba a poner en su intento lo mejor de su espíritu, y al ponerlo, estranguladas las acries intenciones, no quedó de todo el panorama de su especial dialéctica, sino dos o tres características de segundo orden. pobres y sin color.

Depurad de sus tóxicos a los discursos del Sr. Besteiro y habréis evaporado todo su aroma, pesado y denso. Oídlo, decantado ya, y filtrado voluntariamente su verbo, y observaréis cómo en la oratoria del diputado socialista no existe la consistencia de la razón y de la lógica. En su lugar, y como toda arma, veréis transparentada la incongruencia. Aun los más adeptos no podían seguir ayer fácilmente al Sr. Besteiro por el camino que se propuso trazar para poner en claro las razones que nos llevaron a Marruecos. Ni interés material, ni compromisos internacionales, ni defensa nacional, ni problema del Mediterráneo: Marruecos significa una ficción para sostener un ejército imperialista, después del fracaso del 08. ¿Credis alguno en esto?

Otro concepto más: El conde de Romanones trató de enajenar Marruecos. Inexacto. No es ya sólo la denegación del interesado, sino la facilidad de realización que hubiera tenido el intento, lo que lo desmiente. Nueva afirmación: Xauen fué una derrota porque no se lograron todos los objetivos. Aun siendo cierto, ¿dejan las victorias de serlo porque no sean definitivas? ¿Y ha dicho esto un catedrático de Lógica?

Aun queda motivo para el asombro cuando oímos censurar el discurso de Beranga, porque en él fuera lanzado al mundo el anhelo de Tánger.

¡Deslealtad para Francia!, se dice. Linda queja. Tardía llega esta invocación sentimental, después de tantas sangrientas batallas de intereses... Pero aun poniendo sobre toda una obligada lealtad para con los ajenos, forzoso era acallarla ante el amor y la lealtad para con la Patria: la de todos, la del Sr. Besteiro...

El orador puso en su discurso lo mejor de su espíritu. No hizo bien. Debió ofrecer su psicología integral. El Sr. Besteiro, o es lo que ha sido siempre, o no es nada.

LA SESION DE HOY

Con escasa animación en escaños y tribunas, da comienzo la sesión a la hora acostumbrada.

En el banco azul, los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación.

Ruegos y preguntas

El marqués de VALDERREY censura al gobernador de Alicante que, según el orador, ejerce un duro caciquismo en el pueblo de Villalba de los Barros, y que, juntamente con el gobernador de Badajoz, le combaten con toda clase de artes políticas en su distrito electoral.

El ministro de la GOBERNACION defiende a ambos gobernadores y hace varias consideraciones en descargo suyo.

El ministro de GRACIA Y JUSTICIA manifiesta que el señor marqués de Valderrey ha dignificado, al recogerlas del arroyo, ciertas cosas. Habla de un telegrama del gobernador de Alicante al presidente de la Audiencia, que provoca la indignación del orador.

El telegrama hace referencia a cierta recomendación del ministro a favor de una querrela presentada en Badajoz.

El Sr. FRANCOS RODRIGUEZ rechaza la especie.

El marqués de VALDERREY rechaza también con gran viveza la imputación. El no recoge especies del arroyo, sino que ejercita un derecho pidiendo al Gobierno una explicación y que destituya al gobernador de Alicante, si es cierta la denuncia. Caso de no tener fundamento, él adoptaría la actitud que le correspondía.

Terminado este incidente de carácter electorero, se pasa a otro asunto.

La situación del Banco de Barcelona

El Sr. BALPARDA consume el segundo turno de la interpelación.

Ataca rudamente al Banco de Barcelona y censura el aval que le prestó el Estado por mediación del Banco de España.

El orador, que habla de espaldas a la tribuna, por lo que se le oye dificultosamente, se extiende en otras consideraciones.

El ministro de GRACIA Y JUSTICIA se considera desligado por completo de este

asunto, y dice que los Tribunales cumplen con su deber.

(Toma asiento en el banco azul el señor Cambó.)

El Sr. GUERRA DEL RIO manifiesta que el pueblo catalán acusa de lo ocurrido al capitalismo barcelonés, cuyos representantes, que forman la Junta de gobierno del Banco de Barcelona, lo son también del nacionalismo y de la Unión Monárquica Catalana.

Proyecto de ley Interrumpe el orador un momento su discurso para dar lugar a que el ministro de HACIENDA dé lectura a un proyecto de ley.

Después sigue el Sr. GUERRA DEL RIO y dice que los meses anteriores a la suspensión de pagos, cuando era seguro que ésta iba a ocurrir, fueron retiradas varias cantidades. No sé si el hecho está previsto en el Código Penal; pero al mismo tiempo que se retiraban esos fondos se dejaban los de ciertas Compañías por ellos representadas que tenían relación con el Estado.

Había depósitos particulares que se abrían por uno o dos días y que se admitieron poco antes de la suspensión.

Cita el caso de una pobre viuda que vino de un pueblo con todo su dinero para hacer una entrega de depósito de sus ahorros en el Banco de Barcelona, y al día siguiente se le comunicó que pasase a formar fila en la lista de acreedores.

La pobre mujer ha ingresado en el manicomio de San Baudilio.

También se sabe de un desdichado que arrojó al paso del tren en la calle de Aragón, y otros suicidios.

El hecho de que no se admiten querrelas judiciales en este asunto es completamente cierto.

Un abogado de Barcelona y ex diputado a Cortes, D. Amadeo Hurtado, ha presentado una denuncia ordinaria pidiendo la devolución de un depósito sin interés. Dice en el preambulo que sabe muy bien que la querrela debía de ser criminal; pero que como conoce la actitud de los Tribunales, que la rechazan, no lo intenta.

No hay la sanción que debía imponer la justicia. Fuertemente la opinión de Barcelona se queja de que los jueces actúan mal en este asunto o de que no actúan.

Pensamos por eso ayer presentar una proposición incidental, pidiendo que sea excusado el celo de la Administración de justicia de Barcelona; pero conformes en que el Gobierno se apresuró a prometer que la justicia se hará.

El ministro de GRACIA Y JUSTICIA contesta al Sr. Guerra del Río, y dice que en Barcelona no se hace nada, y que él asegura que el juez cumple con su deber. Hay una querrela presentada, sobre la cual se está actuando. No hay tal reunión de jueces.

El Sr. GUERRA DEL RIO: La querrela contra un empleado del Banco de Barcelona es una afagazca para desvirtuar la atención. La querrela ha sido presentada por los representantes del Consejo, aquellos a quienes Barcelona quiere ver como querrelados y no como querrelantes.

El Sr. TORRAS: No hay quien desmienta la reunión de jueces. Yo aseguro por mi honor que la reunión se ha celebrado bajo la presidencia del presidente de la Audiencia, y en ella se tomaron los acuerdos de que se ha hablado en la Cámara.

Protesta con gran indignación de lo ocurrido y de que se trate de defender a unos cuantos oligarcas contra los pobres desdichados que han perdido sus pequeños ahorros en la suspensión de pagos del Banco. (Muy bien. Rumores. Una voz: Así se habla.) La única querrela admitida no ha sido contra los gestores del Banco, únicos responsables, sino contra un empleado, a quien se quería arrojar la responsabilidad.

El que se haya nombrado un delegado de los cuentacorrientistas para que los representantes le hace preguntar al orador: ¿En qué posición legal se ha podido apoyar el juez para nombrar esta representación?

Todo se suspendió en Barcelona ante la presencia del Sr. Cambó en el banco azul. Se creyó que un plazo de cuatro meses sería suficiente para arreglar la cuestión.

Lee un telegrama de los acreedores del Banco de Barcelona, en el que se dirigen al Sr. Cambó, incoherentemente, felicitándole por su elevación a la cartera de Hacienda, seguros de que laboraría en su favor.

En un párrafo en que habla del Sr. Cambó dice que no se sabe si es republicano o monárquico, y que provoca varias protestas de los regionalistas.

Se suspende esta discusión.

El debate sobre Marruecos El ministro de ESTADO contesta a los argumentos expuestos por varios oradores.

Dice que le toca llamar la atención de la Cámara sobre el estrago que se causa con las críticas que se han expuesto, y que son anotadas por los países extranjeros, aun por los que con más simpatías nos miran. Melilla es la piedra de toque en que se está probando la capacidad y la persistencia de España para acometer obras de alguna importancia.

Remontándose a situaciones anteriores al Tratado, dice que la idea de la ayuda e intervención de España en Marruecos, era que cesara la influencia de los militares, era compartida en nuestro país por monárquicos y republicanos.

Recuerda discursos del Sr. Salmerón. En 1904, cuando ya no se podía discutir la obra a realizar en Marruecos, España aún abogaba por el statu quo. En 1904 vino la Conferencia de Algeciras. En 1909 surgió la obra de la civilización de la parte Norte de Marruecos o encargarnos nosotros de ella. En rrueros o encargarnos nosotros se dice que toda la declaración francoinglesa se dice que toda la parte comprendida entre Melilla y la orilla derecha del Sebú sería administrada directamente por España; es decir, sin intervención del Maghzem.

El protectorado es una cesión de una soberanía preexistente en favor de una Potencia protectora, pero conservando su forma exterior.

En Marruecos, como habla dos zonas de influencia, el Sultán tuvo que delegar en el Jefe de la Administración el poder de ejercer su autoridad. El país donde éste había de ejercer su poder no ha estado sometido al Sultán o por lo menos dejó de estarlo hace mucho tiempo. En esa región, con un Sultán vivo, real y tradicional, éste no había logrado imponerse a España tenía que acudir allí con esa soberanía y España tenía que aceptar el Jefe de la Administración de la zona.

A éste no se le han dado iniciativas y no se le ha presentado al pueblo. Se le ha rodeado de unos ministros y se le ha confinado en el Palacio de Tetuán.

En el Rif, lo tradicional es una constitución interna parecida al nacimiento del pueblo vasco. Sin duda por una pulverización de todas las manifestaciones de la civilización, todo lo que habla en el Rif es una yema de cabildo abierto de notables elegidos sin saber por qué. No habla más; cuando en Melilla, tan lejano de Tetuán y del Jefe, habla se que actuar sobre los cabos de kabila, así se que trataba con esos jefes, y cuando el hizo. Se trataba de impedir aceptar un nombramiento de éstos por el Jefe de la Administración o por el Jefe de la Administración. Así, pues, ha trataba directamente con ellos. Así, pues, ha habido faltas al compromiso del protectorado.

El Gobierno actual mantendrá la política de la Administración de la zona; esta es la autonomía legislativa; pero es menester, en la práctica, tratar con las autoridades tradicionales en Marruecos, permitiéndoles el respeto a la idiosincrasia del país. No se habla, pues, de incumplimiento del protectorado.

España tuvo que sustituir la autoridad del Sultán en Larache y Alcázar en 1912. Después se realizaron otras ocupaciones para asegurar la residencia del Jefe de la Administración, y también las comunicaciones, y para cercar al Raisuni. En Melilla hubo que realizar ocupaciones para procurar llegar a Alhucemas, evitando el sangriento ataque por el mar.

La declaración del Gobierno

Habla de Yebala y del foco de rebelión que siempre hubo en ella contra el Sultán y contra las comunicaciones con Fez. Para aislar este foco de rebelión y poner una cortina entre él y la región aún no sometida, es para lo que están en Marruecos nuestras tropas ayudando a los caudillos, cuya adhesión nos procuraremos para intervenir lo menos posible.

El Sr. Maura asiente. (Rumores prolongados.)

EN EL SENADO

LA SESION DE HOY

Comienza la sesión a las cuatro menos veinte, presidida por el Sr. Sánchez de Toca. En el banco azul el ministro de Fomento. Jura el cargo de senador el marqués de Morata.

El Sr. UBIERNA recuerda que hace tiempo pidió al ministro de la Guerra una relación de los jefes y oficiales que prestan servicio en Marruecos, al objeto de señalar algunas deficiencias en la organización militar.

Como desgraciadamente, mis temores sobre la catástrofe de Marruecos se han confirmado, suplico a la Presidencia que tenga por reproducido cuanto dije anteriormente, ya que no es oportuno reproducir ahora aquellas lamentaciones.

Pregunta por qué no se ha planteado en esta Cámara un amplio debate sobre los asuntos de Marruecos.

El PRESIDENTE dice que ya hay establecido un turno de los senadores que desean intervenir en dicho debate.

El Sr. DEL MORAL denuncia ciertas anomalías en el servicio de comunicaciones postales y telegráficas.

El marqués de la HERMIDA habla para elabores. Reproduce la interpelación sobre subsistencias planteada ayer, ocupándose de la carestía de la carne, del pan, de las viviendas y de otros artículos.

Pregunta al ministro de Fomento si se va a prorrogar, o por el contrario a suspender, la ley de Subsistencias.

Pasa a ocuparse del ruinoso negocio del trigo argentino.

El ministro de FOMENTO achaca a la gran guerra pasada la carestía que aún se siente.

Estima que la falta de medios de transportes agrava el problema.

Defiende la ley de Subsistencias, pero reconoce en ella ciertas lagunas, y culpa a la falta de cooperación ciudadana de los escasos beneficios que ha producido dicha ley.

Se muestra optimista en cuanto al porvenir económico de España si se resuelve debidamente el problema de los transportes y de la producción en general.

Culpa a los intermediarios de la carestía de las subsistencias y cree que es precisa una actuación más directa del ciudadano en materia de subsistencias.

ORDEN DEL DIA

Se aprueba el acta anterior y se procede a la votación para cubrir vacantes en la Comisión permanente de Gracia y Justicia, reemplazando a los señores Uceda, Beltrán y García Berlanga.

Se fija el orden del día para el martes y se levanta la sesión a las cinco y veinte.

Alcance político

EN LA PRESIDENCIA

Se ha recibido en dicho centro un telegrama del Ayuntamiento de Barcelona expresando su reconocimiento al Gobierno por la anexión al mismo del pueblo de Sarriá.

DE GOBERNACION

El ministro de la Gobernación manifestó que la huelga de gasistas y electricistas de Córdoba continúa en igual estado, y que el

governador realiza gestiones incesantes para solucionarlas.

También dijo el conde de Coello de Portugal que en Castellón se había constituido la Mancomunidad sanitaria.

LA EMISION DE OBLIGACIONES

Conforme al anuncio hecho, esta mañana comenzó en el Banco de España la suscripción a las obligaciones del Tesoro.

Dese el primer momento se advirtió una gran concurrencia en las ventanillas.

La impresión de primera hora no podía ser más buena.

A la una de la tarde iban suscritos, en Madrid solamente, 84 millones de pesetas.

El subsecretario de Hacienda manifestó en el Congreso a los periodistas que la suscripción de Obligaciones del Tesoro había quedado cerrada ante el éxito que había tenido.

Se calculan en seiscientos millones de pesetas lo suscrito entre Madrid y provincias, señalándose la circunstancia de que una inmensa parte de lo suscrito procede de Montepíos, Cajas de Ahorros y cuentas corrientes de Bancos.

EN EL CONGRESO

Hubo a primera hora en el Congreso poca animación.

En el pasillo central se formó un corro de ex ministros conservadores, sin que los hubiese congregado nada especial. La falta de interés de los temas que se discutían en el salón los mantenía ausentes de éste.

Más que del debate de Marruecos se hablaba de la discusión que pueda promover el proyecto sobre recompensas, que desde luego ha de ser seguramente mayor de lo que el Gobierno espera tenga.

Mientras tanto en el despacho de ministros se hallaban reunidos con el Presidente del Consejo y el ministro de Hacienda, llamado éste por el Sr. Maura, los senadores y diputados por las provincias vascas.

LOS CONSERVADORES

Se ha advertido esta tarde un cambio casi constante de impresiones entre los ex ministros conservadores que han concurrido a la Cámara popular.

Uno de ellos, a quien preguntamos sobre el tema que hubiera podido ser el objeto de sus conversaciones, nos contestó:

—Hemos hablado de nuestras cosas... Nada noticable para ustedes. Por ahora se mantendrá el «statu quo».

LOS MARINOS

Un jefe de la Armada fué interrogado esta tarde en los pasillos del Congreso por los periodistas en estos términos:

—¿Qué hay por ese ministerio de Marina? Aquel contestó:

LOS ASESINOS DEL SR. DATO

LA CAPTURA DEL MATRIMONIO NICOLAU EN BERLIN

El premio por la captura. ¿Quiénes merecen el millón de pesetas ofrecido por el Gobierno español? : : : : :

Confirmando lo que dijimos respecto a los agentes que habían intervenido en la detención del matrimonio Nicolau, telegrafian de Berlín a Le Journal, de París, que el millón de pesetas ofrecido por el Gobierno español como recompensa a la persona que facilitara la pista para detener a los asesinos del Sr. Dato, será distribuido entre los inspectores del servicio político de la Prefectura berlinesa. Añade el telegrama que el Gobierno español ha hecho las gestiones necesarias para obtener la extradición de los dos anarquistas. A pesar de que el abogado defensor de éstos, el diputado minoritario Rosenfeld, se esfuerza para impedir esta extradición, se cree que ésta se efectuará en el transcurso de la semana.

El pariente de Andrés Nin, detenido en Barcelona : : : : :

Comunican de Barcelona que ha ingresado en la cárcel el sombrero Enrique Inglés, pariente del sindicalista catalán Andrés Nin, detenido en Berlín juntamente con el matrimonio Nicolau.

De las averiguaciones practicadas hasta ahora para conocer la conducta del citado sombrero, se desprende que este individuo es inocente; pero permanecerá en la cárcel hasta que se sepa el resultado de determinadas diligencias que realiza en Berlín la Policía española.

Sábase que durante el día de ayer la Policía barcelonesa practicó varias diligencias, sobre las que se guarda gran reserva en los centros oficiales. Las diligencias son debidas, según parece, a un registro efectuado por la mañana en el domicilio de un dependiente de un centro del Estado.

En dicho registro se encontraron armas y documentos, cuya procedencia no está clara.

Más detalles de la captura de Nicolau.—La Policía dispara contra un sospechoso que intenta huir : : : : :

Nuevos despachos de Berlín confirman que Nicolau y su mujer fueron detenidos en la casa donde se hospedaban, cuando todavía no habían abandonado la cama.

Al invitarles la Policía a que les acompañaran a la Comisaría fueron tranquilos y despreocupados porque creían que se trataba de una simple revisión de los pasaportes.

Al presentarles los retratos del prefecto, el anarquista catalán contestó, irguiéndose:

—Sí, señor; yo soy Luis Nicolau.

Posteriormente, y después de una gran resistencia a declarar, acabó el detenido por ser explícito y decir:

—Yo soy el único responsable de todo. No tengo cómplices ningunos. Es inútil, por tan-

—Todavía nada. Los marinos somos muy observadores del tiempo.

HABLA EL CONDE DE ROMANONES

Llegó al Congreso después de reanudado el debate de Marruecos.

Los periodistas le salieron al encuentro, preguntándole:

—¿Dirá usted mucho? —Bien poco—contestó—. Lo que tenía que hacer está hecho.

Aquellos le manifestaron que se había insinuado por determinadas personalidades que no le contestaría el Sr. Maura.

A esto respondió el conde: —No es a mí a quien tiene que contestar; es al Parlamento, al país.

LOS VASCOS Y EL GOBIERNO

Hasta después de las cuatro y media duró la reunión de los representantes en Cortes por las provincias vascas con los Sres. Maura y Cambó.

Al terminar aquella, manifestaron algunos representantes vascos que el Presidente les había llamado para que ejercieran sus buenos oficios cerca de las Diputaciones en la cuestión surgida entre éstas y el ministro de Hacienda, y que el Sr. Cambó había declarado en la reunión que en ningún momento había pasado por su mente la idea de atacar el concierto con las provincias por ellos representadas.

Los representantes convocados por el señor Maura, terminada la reunión, se trasladaron a una Sección para tener un cambio de impresiones.

A estas reuniones asistieron los senadores Sres. Zabala, Elósegui, Gandarias y marqués de Amurrio y los diputados señores duque de Hernani, marqués de Tenorio, Oreja, Churrucua, Ocio, Ruiz Senén, Ooaga, Nardiz y Prieto.

Los reunidos acordaron dirigir un telegrama a los presidentes de las tres Diputaciones vascas dándoles cuenta de la entrevista celebrada con los Sres. Maura y Cambó, y diciéndoles que en consecuencia resuelvan como estimen conveniente.

DIEZ Y SEIS MILLONES

El ministro de Hacienda ha leído en el Congreso un proyecto de ley concediendo 16 millones de pesetas al presupuesto de Fomento con destino a diversas obras públicas.

INTEGRIDAD ESTOMACAL

La manera de prolongar la vida es conseguir una buena digestión, poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas. La integridad estomacal se consigue tomando el ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos.

Luca Joaquina se encuentra abatidísimo y llora sin consuelo.

Al salir de la celda para ser interrogada y encontrarse sin Nicolau, rompió a llorar amargamente.

La Policía berlinesa, que desde el día de la detención del matrimonio no ha cesado de trabajar para completar con otras detenciones el servicio de la captura de los fugitivos, ha interrogado a otros sospechosos, a quienes se cree cómplices de Nicolau.

Uno de ellos trató de huir, mas la Policía disparó sobre él, hiriéndole de alguna gravedad.

Todos los detenidos se encuentran incomunicados. Las autoridades guardan impenetrable reserva.

El detenido de Lérida

En el tren correo de Zaragoza salió ayer de Lérida para Madrid Vicente Colomer, a quien se han encontrado cartas comprometedoras de Nicolau.

Los trabajos de la Policía

Barcelona, 4.—La Policía continúa practicando diferentes pesquisas e investigaciones relacionadas con la detención en Berlín de Nicolau y su esposa y Andrés Nin. Esas pesquisas consisten principalmente en registros domiciliarios en las casas de todas cuantas personas tuvieron relaciones directas o indirectas con aquéllos.

El Sr. Inglés, pariente del detenido Andrés Nin, dueño de una sombrerería de la calle del Conde del Asalto, ha manifestado que no es confiado de Nin, sino que está casado con una prima suya. La documentación encontrada en el domicilio de dicho señor y recogida por la Policía se limitó a tres postales sin importancia, y que el registro no lo efectuó la Policía en el establecimiento del detenido, sino en su domicilio.

Noticias de Casanella

Parece comprobado que al abandonar Madrid Casanella se dirigió a Bilbao, donde permaneció algunos días, al cabo de los cuales, enterado de que se había descubierto su retiro, salió de aquella capital sin dejar rastro.

La Policía, con las confidencias que recibió, siguió trabajando activamente para reanudar el hilo roto que indicaba el paradero de Casanella, y supo que había ido a Hamburgo, y que estaba allí trabajando con nombre supuesto en su oficio de mecánico. Salió en su busca la Policía, pero las pesquisas realizadas en aquella capital no dieron resultado.

Entre tanto en Barcelona un confidente daba a la autoridad la pista de Nicolau y su esposa, añadiendo que si Casanella no estaba con ellos, andaba muy próximo.

Con estas noticias se dispuso la organización del servicio que tan buen resultado ha dado.

Hasta la semana próxima no habrá operaciones en Marruecos

El terrible espectáculo de Monte-Arruit

El ministro de la Gobernación manifestó ante un corro de periodistas y diputados en los pasillos del Congreso que no había ninguna nueva noticia de Marruecos.

Confirmando que hoy no había operaciones en Marruecos, y que probablemente no se hará nada hasta la semana próxima, porque es preferible ir despacio para asegurar el éxito.

Añadió que había recibido un extenso informe de Melilla detallándole minuciosamente el espectáculo de Monte-Arruit.

Todavía no había terminado de leer el documento; pero en la parte leída se describen algunos de los actos salvajes cometidos por los moros con los soldados españoles y aun con mujeres, en términos que, al conocerlos, no pueden por menos que producir la indignación del que los conozca.

Las crueldades y los martirios de que fueron objeto dichas víctimas son horribles, desde la amputación de alguna parte del muerto hasta la de crucificarlas, violarlas y atravesarlas el cuerpo con estacas de madera de puntas afiladas.

Por esto cree el ministro que los momentos actuales deben ser de recogimiento y no convertirnos nosotros mismos en denunciadores de los nuestros, cuando éstos no han hecho nada, porque en España no existen, afortunadamente, esos instintos tan sanguinarios.

DE LA LEGION

Un madrileño heroico

(De nuestro redactor Sr. Pizarroso de la Vega)

En el Hospital Militar de O'Donnell han sido instalados todos los heridos de piernas y brazos en los pasados combates librados en las kabilas de Gomara en la región de Uad Lau.

Este hospital, construido en las afueras de Ceuta, está dotado de todos los elementos de higiene y está situado en una altura sobre el mar, que le proporciona unas vistas hermosas, desde donde se divisa toda la población de Ceuta y la costa de la parte de Tetuán.

En el hospital tuvimos ocasión de ver a algunos legionarios, a muchos soldados de Saboya y otros de Regulares. Entre los individuos de la Legión había, según ellos mismos manifestaron, un héroe.

—¿Quién es?—preguntamos.

—El cabo Ceferino—respondió un legionario herido en una pierna.

—Espérela usted aquí, que ahora le traeré yo—se apresuró a decir otro.

Otro de los legionarios, que se apoyaba en una caña y que estaba herido en un tobillo de dos balazos, me dijo:

—Es un verdadero héroe. Yo no era de su sección y me fui con él porque a mí me gusta luchar al lado de valientes. Bien orgullosos pueden ustedes estar con el cabo Ceferino.

—Desde luego me enorgullezco de que un español sea tan valiente.

—No sólo por eso. Es que el cabo Ceferino ha pertenecido al regimiento de Covadonga y luego pasó al batallón de Cazadores de Madrid, donde se licenció de sargento.

—Celebro que ese muchacho haya pertenecido al regimiento en que presto mis servicios militares; pero dígame ¿quién es el cabo Ceferino?

—Se llama José Ceferino González, es de Madrid y nació en la calle de Lavapiés. Como antes le dije, he servido en Covadonga y no hace más que un mes se ha alistado en el Tercio, donde seguramente llegará a ser oficial lo menos, porque se ha alistado por cinco años, y como ve usted, al mes ya ha hecho méritos y le han prometido los galones de sargento.

—Si es así, seguramente llegará a lucir estrellas en el uniforme. Al mes ya es cabo y va a ser ascendido a sargento.

—No sólo eso; es que también le darán la laureada de San Fernando.

—¿Han abierto ya el juicio contradictorio?

—No, señor; es que se lo han prometido sus jefes, y lo que nos prometen aquí, lo cumplen.

—Mire usted—añadió el legionario herido—ahí viene el héroe.

Efectivamente, entre los pabellones venía un muchacho joven, de cara simpática y con la alegría retratada en el rostro, rodeado de otros legionarios que cuidaban de él como de un hermano, para que no le tropezasen el brazo izquierdo, que traía en cabestrillo, los otros heridos que se cruzaban con ellos.

Después de ser presentados, se sentó con nosotros en el escalón de la acera de uno de los pabellones, y comenzamos a hablar.

Respondiendo a nuestra pregunta de cómo fué herido, nos respondió:

—El día 24 salimos del campamento del Riffi, situado aquí cerca, en Uad Lau, porque habíamos recibido orden de proteger un convoy a Monte Magán. De esta protección se encargó la 16.ª compañía, que iba al mando del capitán D. Pedro Carreño, que fué herido en la operación y actualmente se encuentra en Madrid.

AVISOS UTILES

Sidra Vereterra y Cangas. Preferida por cuantos la conocen.

Insistió en que todo aquel que conozca al moro le dará la razón al afirmar que es necesario demostrarle somos superiores en fuerza.

Un cajero herido

Zaragoza, 4.—Esta madrugada, cuando se retiraba a su casa el cajero del Saturno Park, D. Juan Argó, llevando en su poder 87.000 pesetas, le salieron al paso tres sujetos que le hicieron cuatro disparos, hiriéndole gravemente.

Los agresores huyeron. Recogido el herido y llevado a la Casa de Socorro se le apreciaron dos heridas en el pecho y en un brazo.

Su estado es muy grave. Fué trasladado al hospital.

La Policía se ha puesto en funciones, y la Guardia Civil de la provincia ha sido telegrafiada para vigilar en las carreteras y caminos el probable paso de los agresores.

Otro atentado sindicalista

Valencia, 4 (6 tarde).—Al pasar hoy por la calle de Troya el obrero Domingo Martínez fué agredido por tres sujetos, que le hicieron varios disparos.

Recibió tres heridas gravísimas. Los agresores no han sido detenidos.

Al poco rato de haber comenzado el despliegue, bajo un nutridísimo fuego de fusil que nos hacían los moros desde las alturas, oí que el teniente gritaba:

—¡Viva el Tercio extranjero!

Volví la cabeza y pude observar que el teniente había caído al suelo. Acudí donde se hallaba, y me dijo:

—No se preocupe, no es nada. ¡Viva el Tercio!—volvió a gritar el teniente.

Continué desplegando la sección y tomé la loma que me habían encargado.

Poco después, el capitán caía herido, y yo recibí orden suya de retirarme con mi gente a un punto estratégico.

Reunida la tropa, pude observar que me faltaba un cabo y un corneta, de lo que cuenta a mi capitán, el cual, haciendo un mohín de disgusto, dijo:

—Es lo que más siento: abandonar en poder de esas fieras los cadáveres de dos valientes.

—No será mientras yo viva—le dije—. ¿Me permite usted que pida unos voluntarios para recogerlos?

—¡Sí; vaya!—respondió.

Me dirigí a la sección pidiendo diez voluntarios, y salieron cincuenta. Tuve que elegir yo diez primeros, y avanzando, subí otra vez la loma que acabábamos de abandonar, en la cual se hallaba en aquel momento desplegada la sección del teniente Argüello.

Conseguimos llegar donde antes habíamos estado combatiendo con el enemigo, y pudimos recoger los cadáveres del cabo y el corneta, retirándome junto a la 15.ª compañía, que en aquel momento mandaba el teniente D. Julio Argüello.

Al poco rato nos retiramos y suspendimos la operación hasta el día siguiente.

El día 25 volvimos a intentar el objetivo de dominar la loma, y cuando en medio de un fuego mortífero estaba desplegada mi sección, una granada de los cañones de nuestras baterías que protegían nuestro avance estalló en medio de los legionarios, hiriendo solamente, y por milagro, a un soldado, y afortunadamente leve.

Para conseguir recuperar una avanzadilla subí con cuatro hombres, arrastrándome, hasta la altura de la loma, y allí los dejé vigilando si en la tienda de campaña que había instalado entraban o salían algunos moros.

Volví a dar cuenta de lo que había hecho, y el capitán me dio diez hombres más con municiones, a los cuales ordené calar la bayoneta, e intentamos el asalto de la avanzadilla a la bayoneta; pero los moros que hasta aquel momento habían estado ocultos, nos hicieron una descarga cerrada, y de los cañones hombres que iban conmigo, seis y yo fuimos heridos.

—¿...?

—Sí, señor; dos balazos en el antebrazo. Mire usted los galones de cabo atravesados por las balas—respondió sonriendo.

Después fuimos retirados los heridos de la línea de fuego, y vi cómo la compañía 15 tomaba la avanzadilla.

Cuando fui a visitar al capitán de mi compañía me felicitó por mi comportamiento, y me dijo que desde luego será ascendido a sargento, y que en las propuestas para la laureada será tenido en cuenta; pero yo no creo merecer nada más que el aprecio de mis jefes por cumplir con mi deber.

En esta semana me ha visitado el general Sr. Marzo, el cual también me ha felicitado y ha prometido recompensarme.

—Es que usted lo merece—le dije.

—No lo crea. Yo he cumplido con mi obligación.

Después hablamos un rato de Madrid, y cuando nos despedimos, volvió a repetir una vez más:

—Yo he hecho lo que hubiera hecho cualquier otro en mi lugar.

PIZARROSO DE LA VEGA

Ceuta.

Diputación provincial

Sesión séptima
Empieza a las once y media, bajo la presidencia del Sr. Díaz Agero.
Leída el acta de la anterior por el secretario de la Mesa, Sr. Lafuente, que aprobada.

Flores, Lafuente, Torrecilla, Saiz Herráiz, Molas, Blanco, Pérez Toledo, Oñate y Salcedo Bermejillo.
Se entra en la hora de ruegos y preguntas, y las hacen los Sres. Del Coso, Molás, Ovejero, Arizmendi, Barrio, Castell, Torrecilla y Nadal.

Revista de carruajes

El concejal delegado de Carruajes, D. Valentín Fernández, nos manifiesta que han sido revisados hoy 399 coches, quedando retirados para nueva revisión 50 por faltas leves y desechados 8.

INFORMACIONES TEATRALES

Gacetas
Comedia.—El domingo, a las tres y media de la tarde, la notabilísima y genial artista Musidora, con su troupe, ejecutará la pantomima bufa El día de Musidora.
A las seis de la tarde se representará el aplaudidísimo juguete cómico en tres actos Melchor, Gaspar y Baltasar.

salir a escena en diferentes ocasiones en virtud de los insistentes aplausos que la numerosa y distinguida concurrencia le dedicó en distintos pasajes de la obra.
Hortensia Gelabert, elegantísima, estuvo insuperable y hubo de escuchar también muchos aplausos.

La sobrina del cura, y a las diez y media de la noche, la misma obra y Los legionarios.
El domingo, a las cuatro y seis y cuarto de la tarde y a las diez y cuarto de la noche, La sobrina del cura, poniéndose además a las seis y cuarto El cuarto número 13, y a las diez y cuarto, Los legionarios.

Teatro en el Extranjero

Río Janeiro.—En el teatro Municipal debutó la compañía Plana-Díaz, que hará una temporada de treinta funciones antes de partir para España.
El éxito alcanzado por la Sra. Plana y el actor cómico Emilio Díaz fue franco.

ESPECTACULOS

EL CARTEL PARA EL DIA 5
ESPAÑOL.—Compañía de R. Calvo.—10, Don Juan Tenorio.
COMEDIA.—Compañía cómicodramática. 6,15, Musidora con su troupe y cinematógrafo. — 10,15, Melchor, Gaspar y Baltasar.

«Su temporada se inició a mediados de julio con un conjunto discreto y con un repertorio en que no han faltado novedades, aunque no todas de buenos quilates. Es de advertir que con sus secciones vermouth a base de obras de Benavente, Linares Rivas, los hermanos Alvarez Quintero, Arniches, Muñoz Seca, Fernández del Villar, Lepina, etc., si conocidas, superiores siempre a la producción española del día, ha obtenido este elenco sus mejores éxitos artísticos y económicos, lo cual tal vez pudiera ser un índice para temporadas futuras.

Esperanza Iris

Después de brillantísima temporada en Buenos Aires y Montevideo, regresó a Río Janeiro la compañía de operetas de Esperanza Iris, que ha obtenido un señalado triunfo la noche de su debut.

CENTRO DE GALICIA

El próximo domingo, a las seis de la tarde, se celebrará en esta Sociedad un concierto por el Quinteto de Madrid, con el siguiente programa:
Cuarteto para piano y cuerda, Dvorak; Allegro con fuoco, lento, allegro moderato gran Borodin; Capricho romántico (scherzo), Nourissin del Campo; Variaciones del cuarteto imperial, piano y cuerda, Schumann; Quinteto para piano y cuerda, Schumann; Allegro brillante, allegro ma non troppo.

BOLETIN RELIGIOSO

Sábado 5 de noviembre de 1921
Santos del día.—San Zacarías, profeta; Santa Isabel, padres de San Juan Bautista; Santos Félix, Eusebio, Teótimo, Filoteo, Silvano, mártires; Leto, Pébicio y beato Martín de Porres, confesores; Santa Epistima, mártir, y beata Francisca de Ambrosio, viuda.
La misa y oficio son de las Reliquias de las santas, que se guardan en las iglesias de la diócesis, con rito doble mayor y color encarnado.

LEGÍTIMOS NEUMÁTICOS INGLESES
DUNLOP
Agencia exclusiva de España y Portugal para los productos de THE DUNLOP RUBBER CO. LTD., Birmingham (Inglaterra).
SOCIEDAD ESPAÑOLA DUNLOP (S. A.)
MADRID Claudio Coello, 106. BARCELONA Calle de Buenos Aires, 13.
Telegramas, Telefonemas DUNLOP

SALSA LEA & PERRINS
Da un picante muy agradable y un olor estimulante, a la CARNE, PESCADO, SOPA, AVES DE CAZA, QUESO, ENSALADAS, etc.
La verdadera y original WORCESTERSHIRE SAUCE.
A los diabéticos y personas débiles les está recomendado el pan de gluten y de Viena que fabrica
Viena Repostería Capellanes
Martín de los Heros, 33 y 35; Arenal, 30; Génova, 23; Preciados, 13; Alarcón, 11; Marqués de Urquijo, 13; Toledo, 65; y San Bernardo, 88.

Con estos tiempos fríos y húmedos se ha resfriado usted y quiere evitar que este enfriamiento incómodo degeneren en influenza peligrosa.
Algunos comprimidos de RHODINE tomados en un poco de agua permitirán a usted volver a sus negocios y no sufrir más
Arreglo motores, Cabestreros 5
EL JARABE Y LA PASTA DE SAVIA DE PINO MARITIMO DE LAGASSE
combaten victoriosamente: RESFRIADOS, TOS, BRUPE, BRONQUITIS, RONQUERAS, DOLORES de GARGANTA.
En todas Farmacias

MUEBLES OFICINA TECNICA DE PUBLICIDAD
PRADO-TELLO PIAMONTE, 10.

POLICIA PARTICULAR
Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Preciosas para divorcios y herencias. Preciados, 64. MADRID

OZONOPINO RUY-RAN
Perfume del bosque, con el bactericida trioximetileno es el bálsamo de la vida, evita las enfermedades contagiosas y hace agradable la estancia en las habitaciones, regenerando y purificando la atmósfera, se emplea con gran éxito en Palacio Real, Ministerios, Ayuntamientos, Casinos, Circulos, Teatros, Talleres y Casas particulares.
Carretas, 37, pral. - Madrid

AVARIOSIS CURACION DEFINITIVA SIN RECAIDA POSIBLE
COMPRIMIDOS DE GIBERT
10 años de éxitos ininterumpidos
Preparado por J. GIBERT, farmacéutico especialista de 1.ª clase de la Universidad de París.—Descubrimiento reciente y sensacional, destinado a revolucionar al mundo médico y a la terapéutica moderna.—Tratamiento fácil y discreto, aun de viaje.
LA CAJA DE 50 COMPRIMIDOS, 10 PESETAS
Dep. grat.: Farm. J. GIBERT, 19, rue d'Aubagne, Marsella, Francia
Barcelona: BALTA, Rbla. Cataluña, 1, y principales farm. de España

PARA LUSTRAR PISOS Y MUEBLES DE MADERA ES INSUSTITUIBLE LA
ANISOSA SOLUCION BENEDICTO
Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos.
DEPOSITO DR. BENEDICTO, San Bernardo, 41, Madrid. Venta: Principales farmacias de España.

Linoleum
esteras, terciopelos. Gran saldo de verdad, todo a mitad de precio. Teléfono 20-20 J.
SALINAS, Carranza, 5.
SARNA
ANTISARNICO MARTI
El único que la cura sin baño. Véndese en todas las buenas farmacias.
Piano colina ERARD nuevo, verdaderamente ocasión. Fuenca, 55.
CASTRERIA RIAZA. Barrio de Pedro. Calzados de lujo, contado, plazos. Corredera Baja, 45 y Montera, 3, principales. Casas de confianza.

VINOS TINTOS MARCA MARQUES DE RISCAL
ELCIEGO (Alava).
Pídanse en todos los hoteles y restaurantes.
DEPOSITOS EN MADRID: 11 Sras. Hijas de Baldomero García, «Hijas de la Vida», Carrera de San Jerónimo, 14. D. J. Pecastaing, Príncipe, 13. Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 3. «Las Colonias». Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 8. «La Mallorquina». D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3, ultramarinos. D. Francisco de Cos, Conde de Xiqueña, 4, y pasaje de Recoletos, 21. D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15. «Infantas», 4 y 6. D. Angel Duque Gimeno, Alcalá, 41. «La Negrita». D. H. Pidoux, Cruz, 12. D. Santiago Mollinedo, Conde Romanones, 13. D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 11.
Aviso muy importante a los consumidores. Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta la botella y a la media botella.
Fíjense muy especialmente en nuestra MARCA CONCEDIDA

ASMA BRONQUITIS, ENFISEMA Y TODAS OPRESIONES cura inmediata con los POLVOS Y CIGARRILLOS ESCO
MOVADO
LOS relojes MOVADO son apreciados por los inteligentes

ANISOSA SOLUCION BENEDICTO
Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos.
DEPOSITO DR. BENEDICTO, San Bernardo, 41, Madrid. Venta: Principales farmacias de España.

EL JARABE Y LA PASTA DE SAVIA DE PINO MARITIMO DE LAGASSE
combaten victoriosamente: RESFRIADOS, TOS, BRUPE, BRONQUITIS, RONQUERAS, DOLORES de GARGANTA.
En todas Farmacias